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КПРФ: СМЕРТЬ 
ИЛИ ОБНОВЛЕНИЕ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

директор Фонда 
прогрессивной политики

ПУТИН ГОТОВИТСЯ 
К ЧЕМУ-ТО 
РЕШИТЕЛЬНОМУ 

Ровно в 00 часов 00 минут в ночь на по-
недельник на официальном сайте Кремля 
появилось видеообращение Владимира Пу-
тина по случаю Дня Государственного флага. 
Так как День флага значится в официальном 
календаре праздников еще с 1994 года, то это 
можно счесть рядовым и чисто церемониаль-
ным событием. Но «отмотаем пленку» на год 
назад. 22 августа 2021 года — видеообращения 
ВВП нет. 2020 год — нет. 2019 год — тоже нет. 
Версию о чисто церемониальном характере 
президентской речи можно смело отбросить. 
В этой речи надо искать важные содержатель-
ные политические моменты и сигналы. И эти 
поиски не должны занять особо много места. 
Вот главная внутриполитическая новация: «С 
первого сентября этого года во всех школах 
страны учебная неделя будет начинаться с 
торжественной церемонии поднятия флага и 
исполнения гимна». А вот фразы, которые «мер-
цают красными предупредительными огнями» 
в сфере внешней политики: «Россия — это 
мощная, самостоятельная мировая держава. 
Мы тверды в том, чтобы проводить на между-
народной арене только ту политику, которая 
отвечает коренным интересам Отечества». 

Читайте 2-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ДОЖИВЕМ ДО ПЯТНИЦЫ

ФУРАМ ИЗ ЕВРОПЫ 
ВКЛЮЧАТ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

Россия отменяет запреты, которые сама же и ввела
Похоже, что в войне с эконо-

мическими санкциями мы слегка 
увлеклись. И отменяем те из них, 
которые сами же и ввели. Так, по 
сообщениям СМИ, федеральные 
Минпромторг и Минсельхоз пла-
нируют дать зеленый свет фурам 
из стран Евросоюза. Ожидается, 
что свободный проезд по России-
матушке получат не все европей-
ские большегрузы, а только те, что 

со скоропортящимися продуктами, 
фармацевтикой, алкоголем и неко-
торыми другими товарами. В итоге 
эксперты ожидают значительного 
сокращения сроков доставки грузов. 
Ведь импортные товары, допустим, 
из Латинской Америки через Евро-
пу тоже смогут ехать в Россию без 
остановок, как литерный поезд. 

Читайте 2-ю стр.

В столице объявлен «оранжевый» 
уровень опасности, и действовать он 
будет как минимум до вечера вторни-
ка, 23 августа, — об этом сообщил Ги-
дрометцентр России. По данным ве-
домства, в некоторых районах Москвы 
и Московской области зафиксирована 
чрезвычайная пожароопасность пятого 
класса. Ну а москвичи невооруженным 
глазом могут заметить дымовую завесу, 
которая скрывает башни Москва-Сити, 
сталинские высотки и слегка ухудшает 
видимость для автомобилистов. Многие 
москвичи жалуются на тошноту и голов-
ную боль, спровоцированную дымом, и 
ухудшению самочувствия способствует 
также жара. Читайте 5-ю стр.Подробности на 7-й стр.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 
ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!

Метеоролог предупредил: 
приятных новостей 

москвичам ждать не стоит

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

Вечером 21 августа в ке-
меровском СИЗО №1 заклю-
ченные взяли в заложники 
троих сотрудников, двое из 
которых — молодые женщи-
ны. «Жуть!» — скажете вы и 
будете правы. Но дальней-
шего ужасного разворота 

событий (как можно было 
бы ожидать), слава богу, не 
произошло: бунтари не тро-
нули тюремщиков и пальцем. 
Более того, захватчики и со-
трудников отпустили, и сами 
сдались. 

Читайте 5-ю стр.

ФЕДУН, МОЖЕТ, ЕЩЕ ДОЛГИЕ ГОДЫ 
ОСТАВАЛСЯ БЫ ВЛАДЕЛЬЦЕМ «СПАРТАКА», 
НО ЕГО ЖЕНА, ЗАРЕМА САЛИХОВА,  
РАССОРИЛА ЛЕОНИДА АРНОЛЬДОВИЧА 
СО ВСЕМ ФУТБОЛЬНЫМ МИРОМ

КЕМЕРОВСКИЙ БУНТ: 
НЕ БЕССМЫСЛЕННЫЙ 

И НЕ БЕСПОЩАДНЫЙ?
Почему заключенные пошли на такой 

беспрецедентный шаг

Дежурная бригада: Леонид СМИРНОВ, Олег ШАДЫ-
ХАНОВ, Светлана РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА и др.

МАТЬ ПЫТАЛАСЬ ВЫЛЕЧИТЬ СЫНА 
ОТ НАРКОТИКОВ УБИЙСТВОМ

Попытку заказного убий-
ства матерью своего сына 
предотвратили оператив-
ники в Электрогорске. 
Сын-наркоман тащил из 
дома все что можно, поэ-
тому пенсионерка реши-
лась на такой страшный 
поступок.

Как удалось выяснить 
«МК», 68-летняя житель-
ница небольшого подмо-
сковного городка прожи-
вала вместе с 39-летним 
сыном. Уже несколько лет 
назад отпрыск подсел на 
наркотики, и жизнь для 
мамы превратилась в су-
щий ад.

Сын постоянно был в не-
вменяемом состоянии, его 
друзья околачивали по-
роги квартиры, а из дома 
стали пропадать вещи и 
деньги. Пенсия у женщины 
была небольшой, поэто-
му приходилось влезать 
в долги, чтобы хотя бы 
купить продукты. Ника-
кие разговоры о лечении 
не помогали — это лишь 
прибавляло агрессии и 
скандалов.

В мае этого года терпе-
ние пенсионерки лопнуло, 
и она решила пойти на ра-
дикальные меры — изба-
виться от сына, а вместе 
с ним и от проблем, свя-
занных с ним. 

Женщина придумала 
план убийства и нача-
ла поиски киллера. По 
ее замыслам, отпрыск 
должен был скончаться 
от передозировки. Под-
ходящей кандидатуры не 
находилось, но в начале 

второй половины августа 
— удача, как показалось 
матери, улыбнулась. Не-
кий мужчина, к которому 
она обратилась с просьбой 
об убийстве, пообещал 
подумать и, к ее радости, 
согласился на следующий 
день. Пенсионерка и не до-
гадывалась, что о планах 
уже знают полицейские. 

17 августа она передала 
«наемнику», в роли кото-
рого выступал сотрудник 
полиции, 3 тысячи рублей 
на покупку наркотиков и 
ключи от квартиры, с по-
мощью которых «киллер» 
должен был попасть в 
жилище к спящему сыну 
и сделать смертельную 
инъекцию. На следующий 
день в качестве доказа-
тельства об исполнении 
убийства мужчина принес 
заказчице фото «мертво-
го» сына, его паспорт и 
вернул ключи. Пенсионер-
ка с облегчением вручи-
ла ему за работу 2 тысячи 
рублей и была тут же за-
держана. Отпираться не 
было смысла — все бесе-
ды заказчика и «киллера» 
фиксировались оператив-
никами, женщина во всем 
призналась.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской об-
ласти Ольга Врадий, пен-
сионерке предъявлено 
обвинение в покушении 
на организацию убийства. 
В отношении женщины из-
брана мера пресечения 
в виде заключения под 
стражу. 

ЧИНОВНИКИ ЗАПРЕТИЛИ РАБОТОДАТЕЛЯМ ОБЪЯВЛЯТЬ ВЫХОДНОЙ 
ДЕНЬ РАБОЧИМ

Как должны отдыхать 
работники, разъяснил 
Роструд. В ведомстве 
подчеркнули, что босс не 
вправе отбирать у персо-
нала законный выходной, 
даже если он решил пере-
нести его на другой день.

Роструд подготовил 
специальный доклад на 
тему профилактики на-
рушений в сфере труда. 
В документе говорится о 

правилах отдыха работ-
ников. В частности, чи-
новники разъяснили, что 
предоставление перерыва 
в течение рабочего дня для 
отдыха и питания — дале-
ко не всегда обязанность 
работодателя. Так, если 
сотрудник находится на 
рабочем месте не более 
четырех часов в день, от-
пускать его на обед во-
все не обязательно. Зато 

если труженик вкалывает 
сменами, у него должно 
быть достаточно времени, 
чтобы отдохнуть и прийти 
в норму. На этот счет Ро-
струд объясняет, что про-
должительность отдыха 
между сменами, включая 
время на питание, должна 
быть не меньше двойной 
продолжительности отра-
ботанной смены. К приме-
ру, если смена длится 12 

часов, отдыхать работяга 
после нее должен сутки. 
Есть в документе полез-
ные разъяснения насчет 
выходных. Например, 
работодатель не имеет 
права по собственной воле 
объявлять выходной день 
рабочим. Даже если босс 
перенесет выходной на 
другой день, чиновники 
подчеркивают, что это все 
равно незаконно. 

МАДАГАСКАРСКИЕ ТАРАКАНЫ 
ЗАХВАТИЛИ ЦЕНТР МОСКВЫ

Тараканы невероятно 
крупных размеров начали 
попадаться на глаза мо-
сквичам в самом сердце 
столицы. Мадагаскар-
ские шипящие насекомые 
приступили к самозахва-
ту элитных квартир на 
Малой Бронной и Малой 
Никитской, а также в Воз-
несенском переулке. 

Как стало известно 
«МК», местные жители 
заявляют, что им встре-
чались экземпляры вели-
чиной по 5 сантиметров и 
больше. 

— В подвальном продук-
товом магазине в Малом 
Патриаршем переулке 
видела настоящего му-
танта — это нечто разме-
ром с кошку, — написала 
в районном чате житель-
ница ЦАО. — У меня пси-
хотравма до сих пор. Он 
был чуть ли не в шляпе и 
галошах! Мне кажется, 
это один такой таракан 

на всю Москву и живет у 
них в виде зверушки.

Столь странному на 
первый взгляд явлению, 
как размножение тропи-
ческих тараканов в более 
чем благополучном рай-
оне, жители нашли свое 
объяснение. Им кажется, 
что гадами заражена ка-
нализация. Но ряд управ-
ляющих компаний настаи-
вает на том, что такого не 
может быть. Скорее всего, 
здесь другое объяснение. 
Кто-то мог избавиться от 
целого террариума, вы-
бросив его на помойку 
или оставив в подъезде. 
Не исключено, что этот 
террариум просто раз-
бился у владельца. С тех 
пор нечисть расползлась 
по всем углам. Хоть тара-
каны и тропические, ра-
цион у них такой же, как и 
у рыжих сородичей, — они 
едят все подряд. К тому 
же им совершенно не 

страшна зима — в подва-
лах всегда тепло. В одной 
из столичных дезинфек-
ционных служб заявили, 
что вытравить их можно, 
только если устроить им 
газовую атаку в несколь-
ких домах одновременно. 
К сожалению, их преиму-
щество перед простыми 
тараканами в том, что они 
быстро бегают и могут 
шнырять по улицам и по-
мойкам, а также перебе-
гать из одного подъезда 
в другой. 

СТУДЕНТ ОТРУБИЛ РУКУ ОТЦУ-
ТИРАНУ В ОТВЕТ НА ЗАМЕЧАНИЕ
17-летний студент кол-

леджа убил отца топором 
и отрубил ему левую руку 
в Орехове-Зуеве. Парень, 
по словам соседей, вел 
себя странно после смер-
ти матери.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 18 
августа. По данным след-
ствия, в тот день между 57-
летним отцом и его сыном-
первокурсником одного из 
колледжей возник мелкий 
бытовой конфликт на кух-
не. По словам соседей, 
мужчина отличался тяже-
лым нравом, часто отпу-
скал замечания на ровном 
месте, в частности, когда 
ребенок делал уроки. 

Сейчас юноша утверж-
дает, что отец напал на 
него с ножом, из-за чего 
он вынужден был оборо-
няться. Парень ударил то-
пором родителя несколько 
раз по голове, после чего 
отрубил ему левую руку. 
От полученных травм тот 
скончался на месте. В со-
стоянии шока студент ушел 
из дома. Он позвонил по 
телефону своей старшей 
сестре, которая живет в 
Санкт-Петербурге, и рас-
сказал про убийство. Та, по 
всей видимости, убедила 

его прийти в полицию. 20 
августа вместе с ним она 
появилась в кабинете сле-
дователя.

На допросе парень не 
смог пояснить, каким об-
разом отрубил руку отцу. 
Родственница сказала, 
что юноша тяжело пере-
живал смерть мамы, кото-
рая умерла в феврале 2020 
года. Возможно, это по-
влияло на его психическое 
состояние, и он схватился 
за топор после критиче-
ских слов отца.

Со слов соседей, по-
гибший не отличался при-
ветливостью, ни с кем не 
здоровался. Мужчина 
был хоть и в возрасте, 
но физически выглядел 
крепко. Самого подростка 
видели только в сопрово-
ждении отца или сестры 
— никакие друзья к нему 
не приходили. Бросалось 
в глаза его странное пси-
хологическое состояние 
— он как будто смотрел 
в никуда. Ранее парень 
занимался плаванием. 
По факту обнаружения 
трупа мужчины ГСУ СК по 
Московской области воз-
буждено уголовное дело 
по части 1 статьи 105 УК 
РФ («Убийство»). 

ЗАСТРЯВШЕГО НА ДЕРЕВЕ КОТЕНКА 
СБИЛИ СТРУЕЙ ВОДЫ

Сгонять котов и кошек с 
деревьев крайне жестоким 
способом начали в Ликине-
Дулеве. На животных на-
правляют струю воды из 
брандспойта, отчего те 
впадают в шоковое со-
стояние и падают. 

О новой практике «вы-
зволения» хвостатых 
обитателей улиц «МК» рас-
сказали в Центре право-
вой зоозащиты. Оказы-
вается, когда спасателям 
не удается добраться до 

пушистиков стандартным 
способом — по пожарной 
лестнице, они предлага-
ют жителям растянуть под 
деревом одеяло или плед, 
а сами сбивают животное 
сильным напором воды. 
Так произошло на днях в 
Ликине-Дулеве. На ули-
це Юбилейная в пятницу 
поздно вечером котенок 
забрался на самую вер-
хушку старой березы, где 
очень тонкие ветки. Мест-
ные жители как только не 
пытались приманить хво-
статого: мазали кору вале-
рьянкой, показывали корм, 
звали, но все бесполезно. 
Было решено вызвать спа-
сателей, а те, прибыв на 
место, отметили, что лест-
ницу разложить невозмож-
но. Поэтому было решено 
окатить мяукающее созда-
ние из брандспойта. Был 
принесен и растянут плед, 
операция по спасению на-
чалась, но котик вцепился 

в ветку мертвой хваткой. 
Сбить его не получилось. 
Спасатели развели руками 
и собрались было уезжать, 
как вдруг на землю кам-
нем рухнул несчастный 
котенок. Вероятно, лапы 
от холодного душа у него 
ослабли, и он не удержался 
на дереве. Первые секун-
ды казалось, что он умер, 
но потом животное начало 
громко мяукать от боли. 

Завернув его в плед, 
одна девушка тут же пое-
хала в ветеринарную кли-
нику, где кот провел не-
сколько часов. По словам 
врачей, переломов у него 
не оказалось, однако была 
контужена половина тела. 
Надежды, что несчастный 
выживет, было мало, но 
курс терапии, назначен-
ный страдальцу, оказал-
ся действенным. Сейчас 
малыш уже начал ходить, 
приволакивая заднюю 
ногу, и пить молоко. 

ОБИЖЕННАЯ ВОЛОЧКОВОЙ 
ПЕВИЦА ВОССТАНОВИЛА 
В СУДЕ СВОЕ ДОБРОЕ ИМЯ

Очередной раунд выяс-
нения отношений между 
балериной Анастасией 
Волочковой и эстрадной 
певицей, экс-солисткой 
ансамбля «Стрелки» Ека-
териной Любомской состо-
ялся 22 августа в Тверском 
районном суде. Ранее иск 
о защите чести и досто-
инства подала певица, и 
Фемида встала на ее сто-
рону.

Напомним предысторию 
события. Обе артистки яв-
ляются соседками по даче 
в поселке Николо-Урюпино 
Красногорского района. В 
августе прошлого года в 

чате поселка появилась 
видеозапись того, как ба-
лерина справляет малую 
нужду под елкой у себя на 
даче. Вслед за этим Во-
лочкова в нескольких теле-
передачах выразилась в 
адрес Любомской. 

Певица подала иск в 
суд.

— То, что вы сейчас види-
те, люди добрые, это же не 
суд с Большим театром, — 
заметила Волочкова перед 
началом судебных бата-
лий. — Ну пописала я под 
свою елочку — так под свою 
же. Я уже огородилась зер-
кальным ограждением от 
этих соседей, которых не 
видела ни разу уже шесть 
с половиной лет... 

По итогам заседания 
судья постановила взы-
скать с балерины в пользу 
Любомской двести тысяч 
рублей (и еще судебных 
издержек более чем на 
сто тысяч). Также ответить 
рублем придется и двум 
телекомпаниям, которые 
транслировали оскорбле-
ния — с них взыскали по 
100 тысяч рублей.

Волочкова и ее защита 
заявили о категорическом 
несогласии с решением. 

— Я никого не унизила и 
не оскорбила, — сказала 
балерина. — Я высказала 
свое мнение о человеке. 
Теперь я включу Волочкову 
— подаю встречный иск.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Бомбу, взорвавшую Дарью Дугину, могла 
подложить 12-летняя дочь подозреваемой
В убийстве Дарьи Дугиной ФСБ подозревает гражданку Украины 

Наталью Вовк. По данным следствия, Наталья Павловна Вовк (ве-
роятно, настоящая фамилия Шабан), 1979 года рождения, является 
исполнителем преступления, подготовленного украинскими спец-
службами. Хакеры RaHDit выяснили, что Вовк служила в национали-
стическом полку «Азов» (признан террористической организацией 
и запрещен в РФ), эти данные были опубликованы еще 13 апреля. В 
Сети также выложен скан удостоверения военнослужащей Нацио-
нальной гвардии Украины на имя Натальи Павловны Шабан. 

Читайте 3-ю стр.
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Дарья Дугина.

Въезд Вовк 
и Шабан 
в Россию.

Выезд Вовк и Шабан 
изw России в Эстонию.

Вовк входит 
в подъезд 

дома.



ПРИЗРАК РЕМОНТА 
БРОДИТ ПО ЕВРОПЕ
Ремонт «Северного потока» 
становится бесконечным
Безобидные, исторически нейтраль-
ные понятия «ремонт» и «плановое 
техобслуживание» становятся для 
Европы настоящими бытовыми ужа-
стиками. На фоне новостей об очеред-
ной, на сей раз трехдневной остановке 
газопровода «Северный поток-1» цены 
на газ на европейском рынке пробили 
планку в $3 тысячи за тысячу кубоме-
тров — впервые с начала марта. 

На открытии торгов в понедельник, по дан-
ным лондонской биржи ICE, сентябрьские фью-
черсы подскочили до $2800 долларов, к 11.07 
мск торговались на уровне $2921, а еще через 
12 минут достигли $3022,4. Ранее «Газпром» 
заявил о намерении полностью остановить с 31 
августа по 2 сентября газопровод «Северный 
поток-1» — для ремонта и технического обслу-
живания единственной работающей турбины 
Siemens (газоперекачивающий агрегат) на 
компрессорной станции «Портовая». По ис-
течении этого срока и при отсутствии неис-
правностей компания намерена восстановить 
прокачку в Германию на текущем уровне в 33 
млн кубометров в сутки, что составляет около 
20% проектной мощности трубы (167 млн ку-
бометров в сутки). 

Напомним, с 11 по 21 июля обе нитки «Се-
верного потока-1» были также отключены: как 
пояснил оператор газопровода Nord Stream 
AG, — «для проведения плановых профилакти-
ческих работ, включая тестирование механиче-
ских компонентов и систем автоматизации». В 
июне «Газпром» на 60% сократил поставки газа 
по «Северному потоку-1», указав на сложности 
ремонта оборудования из-за санкций. А к концу 
июля поставки упали до 33 млн кубометров, 
после чего в Берлине заговорили об угрозе 
их полного и бесповоротного прекращения 
«Газпромом», о неминуемом подорожании 
электроэнергии в стране втрое, а также об 
остановке ряда отраслей промышленности. И 
вот сейчас — новый виток этой мрачной «ре-
монтной» саги, на сей раз связанный с турбиной 
Siemens. 

Кстати, еще одна турбина голландского 
производителя для «Северного потока-1» за-
стряла в Германии: в Siemens утверждают, что 
готовы в любой момент поставить в Россию 
ранее отремонтированный в Канаде агрегат, 
как только «Газпром» согласует таможенные 
документы. Ну а российская компания явно 
с этим не торопится, ссылаясь на неясности 
санкционного законодательства: ей требуется 
подтверждение, что турбины, нуждающиеся 
в техобслуживании, не подпадут под санкции 
Канады, Великобритании и ЕС. 

«Цены на газ выше $3 тысяч — еще не 
предел, поскольку нет никаких гарантий, что 
газопровод будет запущен после ремонта 
единственной оставшейся турбины, — гово-
рит руководитель аналитического департа-
мента Amarkets Артем Деев. — Европейские 
власти четко осознают, насколько велик риск 
полномасштабного энергетического кризиса 
на континенте. Ведь недостаточно заполнить 
подземные хранилища (ПХГ) на 100%. Газ рас-
ходуется из хранилищ постоянно, а не только в 
отопительный сезон: с осени до весны отбор из 
ПХГ увеличивается, а в остальное время сырье 
отбирается для снабжения разных отраслей, 
например, для нужд химической индустрии».

По словам Деева, для спокойного прохож-
дения зимы необходима гарантия стабильных 
поставок в нужном для стран объеме. А ее как 
раз нет. Поэтому Европе наверняка придется 
крайне жестко нормировать потребление на 
уровне домохозяйств (уже озвучены требова-
ния по его сокращению на 15–20%) и не исклю-
чено вводить механизм веерных отключений. А 
коммерческие потребители будут вынуждены 
мириться с дефицитом сырья и запредельно 
высокими ценами. 

«Таргет в $4 тысячи за тысячу кубометров 
уже не выглядит нереальным, тем более при 
большом спросе и очень скромном предложе-
нии, — рассуждает специалист департамента 
стратегических исследований Total Research 
Николай Вавилов. — И далеко не факт, что 
«Северный поток-1» вообще запустят после 
профилактики. В турбине могут обнаружить 
очередное «повреждение», которое поставит 
под угрозу безопасность работников и самого 
процесса прокачки». 

Между тем, с каждым днем риск силь-
нейшего энергокризиса на континенте стано-
вится все более реальным. Этому, по словам 
Вавилова, активно способствует и нынешняя 
аномальная жара: электроэнергия тратится на 
кондиционеры и циркуляцию воздуха. Но по-
мимо угрозы дефицита газа встает вопрос и с 
продовольствием, поскольку пострадала и по-
севная (без российских удобрений), и урожай, 
который частично погиб из-за засухи. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Два раза подряд он поднимал 
вопрос об этом на встречах 
с губернаторами
Владимир Путин стал проявлять 
внимание к проблемам, которыми 
ранее публично не интересовал-
ся. Два раза подряд на встречах с 
губернаторами он поднимал вопрос 
о высоком уровне алкоголизма насе-
ления, а врио губернатора Томской 
области посоветовал немедленно 
заняться борьбой с ВИЧ.

Владимир Путин уже несколько лет не 
был в отпуске. Однако в августе в его графике 
становится меньше крупных мероприятий 
и преобладают встречи с губернаторами, 
подавляющее большинство из которых про-
ходят в онлайн-формате. Если за весь июль 
президент провел пять таких встреч, то за 
три недели августа — уже восемь. В пер-
вую очередь такая динамика объясняется 
приближением Единого дня голосования: 
подавляющее большинство собеседников 
Путина находятся в статусе врио и будут 
принимать участие в выборах губернаторов 
11 сентября. (Напомним, что в 2022 году 
прямые выборы глав регионов состоятся в 
14 субъектах.)

Сценарий «предвыборных» встреч хо-
рошо известен и многократно отработан на 
практике: врио губернатора после рассказа 
об успехах озвучивает насущные потребности 
региона (обычно это строительство социаль-
ных, транспортных или инфраструктурных 
объектов), а Владимир Путин либо сразу со-
глашается выделить деньги, либо говорит, 
что попросит правительство отозваться на 
просьбу. Кроме того, президент дает наказы 
кандидату, на что нужно обратить внимание 
в дальнейшей работе. В этом году эти на-
казы были довольно необычными для ВВП, 
который, как правило, задает общий вектор, 
не углубляясь в детали. В двух случаях — на 
встречах с врио губернаторов Кировской и 
Владимирской областей — он поднял тему 
алкоголизации населения. В Кировской обла-
сти эта проблема, по словам Путина, прежде 

всего актуальна для моногородов. А во Вла-
димирской области, где диагноз «алкоголизм» 
ставят в 2,6 раза чаще, чем в среднем по 
стране, — для всего региона. «Это много», — 
посетовал Путин. Спустя пять дней на встрече 
с врио главы Томской области Владимиром 
Мазуром президент обратил внимание на 
другую «язву» современного общества — 
высокую заболеваемость ВИЧ.

Следует отметить, что все региональные 
чиновники, судя по выражению лиц, были 
застигнуты врасплох замечаниями главы 
государства и не смогли поддержать диалог 
на предложенную тему. Г-н Авдеев, услышав 
печальную статистику, просто кивнул голо-
вой и пробормотал «согласен», после чего 
Путин рассказал, что запретами, а также 
подъемом цен и акцизов в борьбе с алко-
голизмом ничего добиться нельзя. Нужно, 
во-первых, развернуть пропаганду здоро-
вого образа жизни. Во-вторых, развивать 
инфраструктуру для занятий спортом. И 
в-третьих, подключить здравоохранение, 
чтобы решать проблему комплексно. «При-
нято, Владимир Владимирович. Спасибо 
большое», — отозвался Авдеев. Примерно 
так же на предложение «не запихивать под 
ковер» проблему алкоголизации жителей 
моногородов отреагировал врио губернато-
ра Кировской области. «Спасибо, Владимир 

Владимирович. Да, моногорода в повестке», 
— сказал Александр Соколов. Что касается 
Владимира Мазура, то он вместо пробле-
матики ВИЧ попытался перевести разго-
вор на более понятную для себя тему — о 
реконструкции инфекционной больницы. 
Но президент этот маневр моментально 
пресек. «Вы должны знать, что проблема 
ВИЧ-инфекции в Томске требует особого 
внимания», — повторил обескураженному 
собеседнику Путин.

Такое внимание к проблемам, которые 
раньше считались маргинальными, действи-
тельно «запихивались под ковер» и публично 
на уровне главы государства не озвучивались, 
может свидетельствовать об обеспокоенности 
Путина демографическими показателями. Не-
смотря на отдельный нацпроект и внушитель-
ную финансовую поддержку, рождаемость в 
РФ продолжает падать (в первом полугодии 
2022 года — минус 6,3%), а смертность оста-
ется на высоком уровне, в том числе за счет 
вклада алкоголизма, наркомании и ВИЧ. В 
регионах прогнозируют, что замечания главы 
государства не останутся без последствий: 
борьбу с этими «недугами» Кремль может 
включить в число KPI, по которым Администра-
ция Президента определяет эффективность 
работы местных администраций.

Елена ЕГОРОВА.

...К ЧЕМУ-ТО 
РЕШИТЕЛЬНОМУ 
c 1-й стр.

И снова велико искушение 
счесть это обычной путинской 
политической риторикой. Разве 
ВВП не повторял постоянно 

что-то подобное в течение всех лет своего 
правления? Да, повторял. Но 2022 год мало 
напоминает «обычные года» путинского 
правления. И в контексте того, что сейчас 
происходит вокруг, слова президента с «по-
литического» на общепонятный язык можно 
перевести примерно так: да, знаю, вы на 
Западе нас будете критиковать, но мы будем 
делать то, что считаем нужным, и плевать 
нам на вашу критику с высокой колокольни. 
Или как сам Путин заявил в 2014 году: «Может 
быть, быку и не позволено. Но хочу вам ска-
зать, что медведь ни у кого разрешения 
спрашивать не будет». 

Что именно сейчас собирается совер-
шить российский медведь? Как и следовало 
ожидать, в видеообращении хозяина Кремля 
нет ответа на этот вопрос. Но совместим 
президентское обращение со следующим 
заявлением заместителя главы российского 
МИДа Сергея Рябкова в интервью «Изве-
стиям»: «Деструктивный курс стран НАТО 
на игнорирование наших «красных линий» 
и втягивание в противостояние с Россией 
на Украине с балансированием на грани 
прямого вооруженного конфликта является в 
высшей степени рискованным. Очевидно, что 
это чревато дальнейшей эскалацией вплоть 
до военного столкновения ядерных держав с 
вытекающими тяжелейшими последствиями. 
Это необходимо предотвратить». 

Пресловутые «красные линии» Кремля 
уже стали в определенных российских (и 
не только российских) кругах предметом 
для шуток. Угрозы начать наносить «удары 
по центрам принятия решений» — тоже. Но 
давайте мыслить и вспоминать «вдолгую». 

Когда такое было, чтобы Путин не исполнял 
свои обещания и угрозы? На моей памяти 
— никогда. Другое дело, что эти обещания 
исполняются не сразу, а по прошествии не-
коего отрезка времени. Вот типичный при-
мер путинского стиля из изданной четыре 
года тому назад книги «Мое особое мнение» 
известного российского журналиста (и ны-
нешнего обладателя статуса иностранного 
агента) Алексея Венедиктова: «Это был 2007 
год, август, встреча главных редакторов с 
президентом. Таня Лысова из «Ведомостей» 
говорит: «Ну вот, Владимир Владимирович, 
ваше правительство ничего не делает...» 
Путин ей отвечает (а я, идиот, пропустил 
в тот момент это мимо ушей): «Почему же, 
разные люди есть в правительстве, разные 
органы. Кто-то работает менее эффективно, 
кто-то более. Вот, например, наша финан-
совая разведка работает очень эффектив-
но, хотя этого человека вы не знаете…» А я 
знал этого человека... Виктор Алексеевич 
Зубков его зовут... Сентябрь месяц: бум, 
сменяется правительство. Зубков назнача-
ется премьером. При следующей встрече с 

Путиным я спрашиваю: «Владимир Влади-
мирович, мы месяц назад встречались, мы 
у вас о правительстве спросили, чего же вы 
не сказали?» А он говорит: «А я сказал. Это 
вы не поняли!» 

Возможно, во мне говорит профессио-
нальная деформация, но вот о чем я сейчас 
думаю: фразу «А я сказал. Это вы не поняли» 
всем российским (а также околороссийским 
и антироссийским) политическим аналити-
кам стоит «отлить в граните» и повесить над 
своими рабочими столами. Конечно, это не 
всегда поможет нам расшифровать, о чем 
именно нас предупреждает Путин. Но это 
научит нас (и, что еще более важно, — не нас) 
относиться к его предупреждениям со всей 
должной серьезностью. Сейчас, по моим 
ощущениям, именно один из таких моментов. 
Руководствуясь своим пониманием «корен-
ных интересов Отечества», Путин готов пойти 
на некие резкие и решительные (даже по 
меркам 2022 года) шаги. И ждать, я думаю, 
осталось совсем недолго. До 1 октября точно 
очень много чего произойдет. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

c 1-й стр.
Напомним: в рамках своих санк-
ций Евросоюз запретил въезд 
российским грузовикам в свою 
зону еще в апреле. Тогда же ру-

ководители восьми российских ассоциаций 
производителей продуктов ходатайствовали 
перед правительством не вводить ответные 
меры — мол, себе дороже обойдется. Но их 
таки ввели — с 1 октября нынешнего года. 
Уже совсем скоро в стране мог начаться кол-
лапс с импортными доставками. Но...

Все логично: нет правил без исклю-
чения, а исключения, как известно, только 
подтверждают правило. Поскольку малень-
кая, но гордая Белоруссия еще с апреля 
запретила европейским фурам колесить по 
республике, но сегодня грузы из Старого 
Света перецепляются или перегружаются 
на отечественный транспорт прямо на гра-
нице. Что сказывается на сроках доставки 
товаров — не в лучшую сторону. Фуры ждут 
перегрузки по нескольку дней, что увели-
чивает затраты на логистику и сокращает 
сроки годности товара. 

А скоропортящиеся продукты и вовсе не 
всегда попадают в магазины с категорией 
«первая свежесть». Профильные ассоциа-
ции, со своей стороны, предлагают включить 
в список скоропортящихся и алкогольную 
продукцию. Поскольку при перегрузке на 
пунктах пропуска бутылки часто разбиваются 
вдребезги, а за них заплачена валюта. Хотя, 

казалось бы, русскому человеку грех покупать 
алкоголь где-то на стороне...

В списке товаров, для которых хотят сде-
лать приятное исключение из правил, удивляет 
продовольствие. Мы уже привыкли к тому (или 
нас в этом убедило телевидение), что Россия 
— великая аграрная держава и буквально весь 
мир зависит от экспорта нашего продоволь-
ствия. А здесь Минсельхоз хлопочет о том, 
чтобы пускать европейские фуры с провизией 
в России напрямую, без всякой чиновничьей 
канители. И когда просит? Когда в Европе 
неурожай, небывалая жара и засуха, когда 
нам говорят, что она может вообще остаться 
без пропитания. Чему верить?

По мнению экспертов, в импорте про-
дуктов много нюансов. Главный — продукты 
вообще не попадают ни под какие санкции, 
так как это товары первой необходимости, 
жизненно важные. Потом, кусок мяса из Ев-
ропы может быть запрещен к ввозу в Россию, 
а деликатесная колбаса из этого куска мяса 
— разрешена. Нюансы, нюансы...

Как известно, из стран ЕС ввоз продук-
тов запрещен. По официальным данным, за 
январь–март нынешнего года мы купили всего 
2 тысячи тонн молокопродуктов в Сербии и 
600 тонн в Швейцарии — в основном сыры 
элитных марок. Эти государства не поддер-
жали антироссийские санкции в 2014 году. 

Но импортозависимость по молокопро-
дуктам у России большая — более 44%. После 

перестройки, в лихие 90-е, животноводческая 
отрасль в стране пострадала сильнее всего, 
мы до сих пор не вышли на уровень советского 
1990 года. Тогда в РСФСР насчитывалось 
около 20 миллионов дойных коров, а сегод-
ня — не более 8 миллионов. Как говорится, 
еще топать и топать. Вот и «побираемся» по 
миру, чтобы наполнить внутренний рынок 
молокопродуктами. 

— Мы сформировали перечень товаров, 
которые нежелательны для перегрузки или 
перецепки, — сообщили нам в национальном 
отраслевом объединении «Союзмолоко». — В 
него вошли молоко и сливки сухие, йогур-
ты, молочная сыворотка, сливочное масло, 
какао-порошки, фрукты для приготовления 
пюре — манго. Еще в нашем списке указаны 
ингредиенты для производства молочной 

продукции и некоторые компоненты для изго-
товления упаковки. Надеемся, что сократятся 
сроки доставки товара и снизятся финансо-
вые издержки за счет оказания «услуг» на 
пунктах пропуска большегрузов.

Однако, как нам сообщили в одной из 
логистических транспортных компаний, пред-
принимаемые меры вряд ли дадут ожидаемый 
эффект. «Да, фуры из Европы смогут ехать в 
Россию без дополнительных барьеров. Но 
очереди на границе Белоруссии с Польшей и 
странами Прибалтики создаются искусствен-
но, и они никуда не исчезнут. Время доставки 
вряд ли сократится. Уйдут такие операции, 
как перецепка или перегрузка, за счет этого 
снизится стоимость товара. Но большегрузы 
как стояли, так и будут стоять...»

Владимир ЧУПРИН.
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Представители фирмы 
Lays в Японии нашли вы-
ход для любителей чип-
сов, которых раздражают 
жирные пальцы после 
поедания этого блюда. 
Они создали миниатюрную 
стиральную машину Lays 
fingertip. Достаточно нажать 
кнопку на панели и сунуть 
жирный палец в отверстие, 
как машина сразу обрабо-
тает его спиртом, распылив 
его внутри барабана. Ма-
шина для «стирки» пальцев 
довольно компактна — 15 
сантиметров в высоту и 
11 сантиметров в ширину. 
Она оснащена USB-портом 
для зарядки и стилизована 

под настоящую стираль-
ную машинку. Несмотря на 
очевидную глупость этого 
изобретения, ему сложно 
отказать в оригинальности. 
Таких стиральных машин 
создано всего пять. И они 
пока не предназначены для 

продажи — их получат япон-
цы, выигравшие в лотерею, 
которую устроит Lays. А там 
как знать: может, изобрете-
ние и получит популярность. 
В конце концов, без необыч-
ных вещей наша жизнь была 
бы довольно скучной.

На 1 января 2022 года 
количество подростков 
от 14 до 17 лет в Рос-
сии составляло 6,1 млн 
человек. 77 тысяч из них 
имеют статус самозанятых. 
Это вдвое больше, чем в 
августе прошлого года, 
когда их было 41 тыс. При 
этом в Минэкономразвития 
отмечают, что зарегистри-
рованных самозанятыми 
подростков гораздо мень-
ше, чем ищущих работу. 
По данным министерства, 
этим летом вакансии искали 

300 тысяч молодых людей 
в возрасте от 14 до 18 лет. 
Чаще всего они хотели 
устроиться продавцами-

консультантами, курьерами, 
официантами, барменами 
и бариста, а также промоу-
терами.

Агроном из Луховиц 
Андрей Гусев вырастил 
самую большую тыкву в 
России весом 850 кг. 
Предыдущая бахчевая 
рекордсменка сорта «Гигант 
Атлантики» была выраще-
на этим же тыквоведом в 
прошлом году — она весила 
693 кило. Гусев уже пять лет 
занимается выращиванием 
тыкв. Путем проб и ошибок 
он узнал, какой сорт этого 
овоща обычно дает самые 
крупные плоды, а потом 
вывел свою систему для 
выращивания гигантской 
тыквы. Агроном-любитель 
рассказал, что плоды он 
выращивает на протяжении 
пяти месяцев. В конце марта 
сажает семена и проращива-
ет их дома, а в мае пересажи-
вает на улицу под пленку или 
в теплицу. Мужчина сажает 

сразу много тыкв, а затем 
смотрит, какой плод сильнее 

других, и все внимание потом 
уже уделяет ему.

Сотрудники московской 
ГИБДД выявили 265 тысяч 
нарушений, совершен-
ных водителями такси 
за 7 месяцев этого года. 
Самыми частыми из них 
названы управление неис-
правными автомобилями, 

подпадающими под запрет 
на эксплуатацию, отсутствие 
при водителе документов, 
предусмотренных ПДД, и 
непройденный техосмотр. 
Также довольно распростра-
ненными среди таксистов 
нарушениями ПДД являются 

управление автомобилем 
с признаками опьянения и 
езда без водительских прав. 
В полиции также отметили, 
что в большинстве случаев 
нарушения за рулем такси 
совершают мужчины в воз-
расте 20–30 лет.

МОСКВА ЗАНЯЛА ПЕРВОЕ МЕСТО В РОССИИ ПО КОЛИЧЕСТВУ 
САМОЗАНЯТЫХ ПОДРОСТКОВ

ФЕРМЕР ИЗ ПОДМОСКОВЬЯ ПОСТАВИЛ РЕКОРД ПО РАЗМЕРУ ТЫКВЫ

В ГИБДД МОСКВЫ НАЗВАЛИ САМЫЕ ЧАСТЫЕ НАРУШЕНИЯ ТАКСИСТОВ

Тысячи людей собрались на 
окраине Буэнос-Айреса, чтобы 

отдать дань уважения одному из самых 
любимых и противоречивых языческих 
святых страны — Сан-Ла-Муэрте. Католи-
ческая церковь отвергает этого популяр-
ного в народе святого, изображаемого в 
виде скелета, держащего косу. Однако в 
Аргентине, Бразилии и Парагвае многие 
католики почитают его. Ему подносят 
деньги, цветы, фрукты и особенно часто 
дарят бутылки с тростниковым ликером. 
Последователи Сан-Ла-Муэрте верят, что 
он помогает в сложных ситуациях, а еще 
насылает несчастья на обидчиков.

ТОП-5 РЕГИОНОВ С НАИБОЛЬШИМ КОЛИЧЕСТВОМ
САМОЗАНЯТЫХ ПОДРОСТКОВ, тыс. чел.

Краснодарский край

Московская область
Татарстан

Санкт-Петербург
Москва 12,8 

5,3
3,6

4,3
3,5

В ЯПОНИИ 
ПРИДУМАЛИ 
СТИРАЛЬНУЮ 
МАШИНУ 
ДЛЯ ЖИРНЫХ 
ПАЛЬЦЕВ

Жительница американского города Клермонт во Флориде отрастила воло-
сы до 33,5 метра. Аше Манделе сейчас 60 лет. Стричься она перестала, когда 

переехала в США из Республики Тринидад и Тобаго. Это было более 40 лет назад. К 2009 
году длина ее волос достигла 5,95 метра, и это оценили в Книге рекордов Гиннесса. Ашу 
назвали человеком с самыми длинными в мире волосами. С тех пор ее волосы длиннее в 
5 раз. Она ласково называет их своей коброй и заворачивает в ткань, чтобы они не воло-
чились по земле и не заставляли напрягать шею. «Когда я готовлюсь ко сну, то завязываю 
свою кобру в небольшой мешок. Мы обнимаемся и разговариваем друг с другом», — рас-
сказывает американка. За волосами ухаживает муж Манделы, стилист. Он каждую неде-
лю моет их при помощи шести флаконов шампуня. Сушить прическу приходится два дня. 
Мандела говорит, что настолько любит свои волосы, что никогда не решится остричь их.
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Лето — хорошее время для предвари-
тельных итогов политического сезона, со-
впадающего с учебным годом, и прогнозов 
на новый сезон 2022–2023. В начале августа 
экспертами Фонда прогрессивной политики, 
включая автора этих строк, был подготов-
лен доклад «Левая повестка-2022 в России и 
мире: вызовы, возможности, новые лидеры», 
в котором довольно подробно анализируется 
состояние отечественных и зарубежных по-
литических сил, стоящих слева от центра. 

Выводы печальны для современных ле-
вых: вопреки растущим запросам на справед-
ливость и левую идею в обществе, нынешние 
ее носители откровенно этим запросам не 
отвечают. Они даже не пытаются задавать 
тон социальной политике, глубоко вторичны 
в решении социальных проблем на местах, 
откровенно потерялись на фоне единодушной 
поддержки СВО и совершенно игнорируют 
растущую пацифистскую волну умеренных 
патриотов. Это касается в равной степени 
как коммунистов, так и справороссов, и всех 
остальных условных российских левых. А это 
не может не отразиться на их результатах 
на предстоящих 11 сентября региональных 
выборах. 

С другой стороны, падение рейтин-
гов старых левых партий в последние годы 
произошло во многих странах Европы — на 
последних выборах в Германии Левая партия 
еле-еле прошла проходной барьер, казалось 
бы, вечная Коммунистическая партия Чехии 
и Моравии оказалась за бортом чешской по-
литики, колоссальные проблемы у традици-
онных левых во Франции и Италии, Греции и 
Болгарии. На освободившееся место при-
ходят партии-проекты молодых популистов 
— и это было бы нормально, если бы они не 
исчезали спустя полгода после появления. 

Обновление российской «левой» давно и 
основательно перезрело. Настоящий тандем 
российской политики, состоящий из Владими-
ра Жириновского и Геннадия Зюганова, в этом 
году осиротел. Один Геннадий Андреевич, дай 
бог ему сил и здоровья, уже явно не справляет-
ся. На кого он может опереться? Кому доверить 
штурвал главной оппозиционной силы страны 
— КПРФ? Попробуем разобраться.

Стиль централизованной российской 
политики — всегда и во всем копировать 
власть. Меняется Владимир Путин на Дмитрия 
Медведева — и Геннадий Зюганов уступает 
место Николаю Харитонову. Возвращает-
ся Владимир Владимирович — и Геннадий 
Андреевич тут как тут. Вот только в 2018-м 
несинхронно сработали — эксперимент с 
Павлом Грудининым хоть и удался на славу, 
но по итогам перевернул жизнь последнего 
с ног на голову. Власть заставила не согласо-
ванного с Кремлем кандидата заплатить очень 
высокую цену за полученные 11,77 процента 
на тех президентских выборах — Грудинин ли-
шился преуспевающего бизнеса, был лишен 
всех возможных постов, развелся с женой, 
разругался с сыном. В общем, узнал цену 
несогласованной политической оппозиции 
в России.

Кто будет представлять Компартию на 
ключевых президентских выборах 2024 года 
— пока вопрос открытый, но вряд ли это будет 
нынешний председатель ЦК КПРФ. Интерес-
нее другое — кто может заменить Зюганова 
на посту главы Компартии? 

Очевидная, рвущаяся изо всех сил, 
заметнее всех, кандидатура первого зам-
преда КПРФ Юрия Афонина. Ему 45 лет, он 
приглашенная звезда от Компартии на всех 
телеканалах. Неплохой полемист, но на фоне 
Зюганова, конечно, меркнет. За последние 
пару лет смог собрать для поддержки своей 
кандидатуры необходимое число голосов 
делегатов партийного съезда (если что вдруг), 
а в 2021-м стал первым заместителем пред-
седателя ЦК КПРФ, отодвинув других претен-
дентов на красный престол еще дальше. В то 
же время именно нарочитая приближенность 
Афонина к Зюганову, исходя из традиционной 
византийской логики российской политики, 
в духе которой действует и КПРФ, является 
как раз известной гарантией того, что он так 
и останется на посту пускай первого, но зама 
лидера. И самое главное — Юрий Афонин 
при всех прочих плюсах имеет один жирный 

минус в глазах ядра Компартии — он излиш-
ний конформист и уж точно никак не тянет на 
потенциального лидера протеста. 

Анатолий Локоть — мэр Новосибирска 
и политик старой гвардии КПРФ, не лишен-
ный лидерских амбиций и качеств. С 2014 
года работает во власти, став избранным 
в конкурентной борьбе мэром третьего по 
величине города России. За это время не-
однократно подвергался обструкции как со 
стороны ядра КПРФ за компромиссы с вла-
стью, так и со стороны власти за избыточную 
самостоятельность. Мог бы стать серьезным 
конкурентом Афонину в случае, если его все-
таки заставят уйти с поста новосибирского 
градоначальника. А такой вариант исключать 
совершенно нельзя — за последний месяц 
его ближайший заместитель Артем Скатов 
был привлечен в качестве подозреваемого 
к уголовному делу по обвинению в клевете 
против одного из главных застройщиков Ново-
сибирска, депутата Государственной думы от 
«Единой России» Дмитрия Савельева. Это уже 
далеко не первый подобный случай, его можно 
расценивать как недвусмысленное давление 
градостроительного лобби на неугодного им 
мэра. Если Локоть не выстоит в этой схватке, 
то в 2024 году он вынужден будет покинуть 
мэрию Новосибирска. 

Андрей Клычков — губернатор Орло-
вской области с 2017 года, бывший лидер 
коммунистов в Мосгордуме. Молодой (1979 
г.р.) и перспективный политический лидер с 
неплохим опытом хозяйственной деятельно-
сти «на земле». Системен, командный игрок, 
но без больших амбиций, хотя в наше время 
это скорее плюс. В следующем году идет на 
перевыборы в родной Геннадию Андреевичу 
области. 

Алексей Русских — новый и неожиданный 
губернатор еще одной «красной» области из 
рядов КПРФ — Ульяновской. В недавнем про-
шлом бизнесмен, депутат Государственной 
думы и сенатор от Подмосковья, Алексей 
Русских, как и Андрей Клычков, был пред-
ложен президентом в качестве кандидата в 
губернаторы. За 10 месяцев на посту главы 
Ульяновской области не прославился ничем 
особо примечательным. 

Сергей Шаргунов — писатель, глава Ас-
социации союзов писателей и издателей, 
член комитета Госдумы по культуре. Молодой, 
талантливый, амбициозный политик и обще-
ственный деятель. В текущей политической 
ситуации мудро предпочел взять паузу в вы-
ступлениях, дабы не стать объектом критики 
недовольных коллег, как поддерживающих, 
так и не поддерживающих СВО. Входил в 
федеральную часть списка Компартии на 
прошедших выборах. На особом счету у Зю-
ганова, хотя и не член КПРФ.

Наконец, Денис Парфенов — самый мо-
лодой депутат Госдумы от КПРФ (1987 г.р.), 
который, видимо, уже совсем скоро возгла-
вит Московский городской комитет после 
ушедшего не по своей воле с поста первого 
секретаря Валерия Рашкина. Современный, 
целеустремленный, быстро обучающийся 
политик.

Конечно, есть еще и звезда всех ТВ-шоу 
Леонид Калашников, ныне глава комитета по 
СНГ, и яркая депутатка-неофит Настя Удаль-
цова, и незаметный идеолог коммунистов 
Дмитрий Новиков. Но они в силу разных 
причин вряд ли могут рассматриваться на 
лидерский пост.

Если же говорить о возможных канди-
датах в президенты от КПРФ, то вероятно 
неплохим вариантом мог бы быть опальный 
бывший губернатор Иркутской области Сер-
гей Левченко или тот же самый новосибир-
ский мэр Анатолий Локоть. Это важно как раз 
из-за флера оппозиционности — а Сергею 
Левченко, чей сын Андрей получил недавно 
показательные 9 лет максимального — по-
литического — заключения, его теперь уж 
точно не занимать.

В отличие от прочих партий у КПРФ ши-
рокая скамейка запасных. Главное, чтобы эти 
запасные наконец стали основным составом 
команды. 

Иначе партия останется полностью за-
висимой от ее лидера. 

Дай бог ему здоровья еще раз. 

КПРФ: СМЕРТЬ ИЛИ ОБНОВЛЕНИЕ?
Кто может стать лидером Компартии вместо Зюганова

СЕГО ДНЯ
стр. 

ТЕРАКТ

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   23 августа 2022 года

Олег БОНДАРЕНКО, директор Фонда прогрессивной политики

«Оружие»
✔ Оружейный овал — предыстория созда-
ния оригинальной винтовки Грина.
✔ Клинок против клыков — с рогатиной 
на медведя.

«Природа»
✔ В поисках хохули — за выхухолью для 
краеведческого музея.
✔ Сигнальный жилет — анализ исполь-
зования на охоте одежды повышенной 
видимости.
✔ Тонкости биотехнии — основы практи-
ческого охотоведения.
✔ Аромат лесных ягод — все о сборе и 
приготовлении дикоросов. 
✔ С фотоаппаратом в угодья — пернатые 
певцы крупным планом.

«Трофеи»
✔ Неуловимый призрак — продолжение 
истории об охоте на леопарда.
✔ Благородный доминант — в Белгород-
скую область за рекордным оленем.
✔ Перехитрить сурка — тонкости охоты 
на сурка для начинающих.
✔ Весенний козлик — на самца косули в 
начале лета.

«Рыбалка»
✔ Приключение отпускника — с удочкой 
по рекам и озерам России и Казахстана.
✔ Охота на желтощека — секреты ловли 
амурского хищника.

«Альманах»
✔ С ружьем по лесам и болотам — жизнь 
и страсть почтового рабочего.

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

— Особенности и традиции русской охоты.
— Путевки на охоту опять дорожают.
— Оштрафованы за добычу волка.
— Проблема рязанских охотников.
— Гончие в России: о наболевшем.
— Охотпользование: система или 
антисистема?

— Короткие рассказы охотников.
— Охотничий сезон открыт — вести с 
полей.
—  Вести с водоемов.
— Язь на спиннинг.
— Погода и клев рыбы.
— Способы ловли голавля.

Магистральные нефтепродуктопроводы с 
входящим в состав оборудованием являются 
объектами повышенной опасности, поврежде-
ние которых ставит под угрозу безопасность 
населения, может привести к возникновению 
пожаров, загрязнению рек и окружающей 
среды. Для обеспечения безопасной эксплу-
атации объектов магистральных нефтепро-
дуктопроводов и исключения возможности 
их повреждения вдоль трассы нефтепродук-
топроводов устанавливаются охранные зоны: 

■ в 25 метрах от оси трубопровода с каж-
дой стороны;

■ в 100 метрах от осей крайних ниток 
подводных переходов с каждой стороны и от 
производственных объектов (вокруг наливных 
насосных станций и т.д.).1

В охранной зоне нефтепродуктопро-
вода ЗАПРЕЩАЕТСЯ производить всяко-
го рода действия, которые могут нарушить 
нормальную эксплуатацию нефтепродукто-
провода либо привести к его повреждению, 
в частности: 
✔ возводить любые постройки и 

сооружения; 
✔ производить любые строительно-

монтажные работы;
✔ устраивать стоянки автотракторной 

техники;
✔ размещать свалки, устраивать 

стрельбища;
✔ прокладывать дороги, сооружать 

проезды и переезды;
✔ прокладывать различные подземные 

и надземные коммуникации;
✔ устраивать массовые мероприятия, 

разводить огонь, бросать горящие 
спички, окурки и горячую золу из 
курительных трубок, стекло (стеклян-
ные бутылки, банки и др.);

✔ высаживать деревья и кустарники, 
размещать сады и огороды;

✔ открывать люки, калитки ограждений 
узлов линейной арматуры, откры-
вать и закрывать краны и задвижки, 
отключать или включать средства 
связи, энергоснабжения и телемеха-
ники трубопроводов;

✔ бросать якоря, проходить с отданны-
ми якорями, цепями, лотами, произ-
водить дноуглубительные и земле-
черпальные работы;

✔ перемешать, засыпать и ломать 
опознавательные и сигнальные 
знаки, контрольно- измерительные 
пункты.

Сообщаем, что на расстоянии от оси ма-
гистрального нефтепродуктопровода менее 
100 метров ЗАПРЕЩАЕТСЯ: 
✔ размещать населенные пункты, кол-

лективные сады с садовыми домика-
ми, дачные поселки;

✔ возводить отдельные промыш-
ленные и сельскохозяйственные 
предприятия;

✔ устраивать карьеры разработки по-
лезных ископаемых;

✔ размещать гаражи и открытые стоян-
ки для автомобилей индивидуальных 
владельцев на количество автомоби-
лей более 20 шт.;

✔ возводить отдельно стоящие здания с 
массовым скоплением людей (шко-
лы, больницы, клубы, детские сады и 
ясли, вокзалы и т.д.) и др.2

АО «Транснефть-Верхняя Волга» ПРЕД-
УПРЕЖДАЕТ, что лица, совершившие умыш-
ленные действия в отношении объектов и 
имущества магистральных трубопроводов, 
его безопасной эксплуатации, привлека-
ются к административной и уголовной 
ответственности:

■ Статья 167 УК РФ — «Умышленное 
уничтожение или повреждение имущества». 
Наказывается штрафом в размере от 50 до 
100 минимальных размеров оплаты труда 
или в размере заработной платы, или иного 
дохода осужденного за период до одного ме-
сяца, либо обязательными работами на срок 
от 100 до 180 часов, либо исправительными 
работами на срок до одного года, либо аре-
стом на срок до трех месяцев, либо лишением 
свободы на срок до пяти лет; 

■ Статья 168 УК РФ — «Уничтожение или 
повреждение имущества по неосторожности». 
Наказывается штрафом в размере от 200 до 
500 минимальных размеров оплаты труда или 
в размере заработной платы, или иного до-
хода осужденного за период от двух до пяти 
месяцев, либо исправительными работами на 

срок от одного года до двух лет, либо лише-
нием свободы на срок до двух лет;

■ Статья 158 п. 3 УК РФ — «Кража из не-
фтепровода, нефтепродуктопровода». Нака-
зывается лишением свободы сроком до шести 
лет со штрафом или без такового;

■ Статья 215.3 УК РФ — «Приведение в 
негодность нефтепроводов, нефтепродукто-
проводов». Наказывается лишением свободы 
сроком до восьми лет;

■ Статья 11.20.1 КоАП РФ — «Нарушение 
запретов, либо несоблюдение порядка выпол-
нения работ в охранных зонах магистральных 
трубопроводов». Наказывается штрафом от 
50 000 руб. до 2 500 000 руб.3

При необходимости проведения каких-ли-
бо работ в охранной зоне магистрального 
нефтепродуктопровода их производство 
необходимо согласовать с Володарским 
РНПУ и АО «Транснефть-Верхняя Волга».
Более подробную информацию можно узнать 
на сайте: https://uppervolga.transneft.ru/ 

В случае обнаружения выхода нефтепро-
дукта, сильного запаха углеводородов, а 
также всех работ без письменного раз-
решения вблизи нефтепродуктопровода 
просим вас срочно сообщить об этом по 
телефонам, размещенным на ближайшем 
указательном знаке нефтепродуктопро-
вода, или по телефону:
Тел.: 8(499) 799-89-20 (круглосуточно)
Адрес: 140162, Московская область, Рамен-
ский район, поселок Константиново, дом 10 Б.
Эл. почта: Referent-VRNPU@tvv.transneft.ru
Контакты Володарского РНПУ

Тел.: 8(831) 438-22-65, 8(831)438-72-34, 
8(831) 438-17-63, 8(831)438-65-63
Факс: 8(831) 438-22-05
Эл. почта: referent@tvv.transneft.ru
Адрес: 603950, Россия, г. Нижний Новгород, 
пер. Гранитный, 4/1
Контакты АО «Транснефть-Верхняя Волга»

По территории города Москвы и Мо-
сковской области проходят подзем-
ные магистральные нефтепродукто-
проводы «Московский НПЗ — ЛПДС 
«Володарская», магистральные не-
фтепродуктопроводы «Рязань — Мо-
сква», «Кольцевой магистральный не-
фтепродуктопровод вокруг г. Москвы» 
и его отводы на аэропорты и нефте-
базы, эксплуатируемые Володарским 
районным нефтепродуктопроводным 
управлением (ВРНПУ), которые явля-
ются сложными техническими соору-
жениями, работающими под высоким 
давлением. В состав магистральных 
нефтепродуктопроводов входят не-
посредственно трубопровод, включая 
отводы, задвижки высокого давления, 
станции катодной и дренажной защи-
ты, протекторная защита, блок-боксы 
ПКУ и другое важное для эксплуатации 
нефтепродуктопроводов оборудова-
ние. Трасса нефтепродуктопроводов 
обозначена информационными знака-
ми-указателями «Охранная зона маги-
стрального нефтепродуктопровода» с 
указанием номеров телефонов Воло-
дарского РНПУ, на пересечении с авто-
мобильными дорогами — П-образными 
знаками с указателем «Внимание не-
фтепродуктопровод! Движение техники 
запрещено!» и дорожными знаками, 
запрещающими остановку в охранной 
зоне нефтепродуктопроводов.

1 В соответствии с «Правилами охраны магистральных трубопроводов» (утвержденными Министерством топлива и энергетики РФ 29.04.92 и постановлением Госгортехнадзора РФ от 22.04.92 № 9).
2 В соответствии с СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопроводы» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*) (утвержден приказом Федерального агентства по строительству и жилищно-коммунальному хозяйству 
(Госстрой) от 25 декабря 2012 г. N 108/ГС и введен в действие с 1 июля 2013 г). Расстояния до промышленных и гражданских сооружений от оси МНПП должны быть согласно СП 36.13330.2012 «Магистральные трубопро-
воды» (актуализированная редакция СНиП 2.05.06-85*).
3 Федеральный закон РФ от 12.03.2014 № 31-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс РФ об административных правонарушениях в части обеспечения безопасности магистральных трубопроводов». РЕКЛАМА

ВНИМАНИЕ, МАГИСТРАЛЬНЫИ НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОД!
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Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» 
№15–16 
(16 августа — 12 сентября 2022 г.):

«УБИЛИ 
РУССКУЮ 
ПРИНЦЕССУ»
Друг Дарьи Дугиной художник 
Алексей Беляев-Гинтовт 
рассказал о погибшей 
и предположил, что сейчас 
с ее отцом
Известный художник Алексей Беляев-
Гинтовт много лет дружит с семьей 
Дугиных. Они придерживаются одних 
взглядов и много раз выступали на 
одних площадках. Дугин возглавляет 
Международное евразийское движе-
ние, Гинтовт — один из самых предан-
ных его последователей, дизайнер и 
стилист организации. Художник позна-
комился с Дарьей, когда та была еще 
подростком. Алексей рассказал «МК», 
почему Дарью Платонову (Дугину) на-
зывали русской принцессой и Жанной 
д’Арк, а ее убийство считает «точкой в 
бесконечно длящемся преступлении».

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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Алексей Беляев-Гинтовт — художник-
традиционалист и в то же время 
художник-провокатор. Он парадок-
сальным образом сочетает в своем 

творчестве каноны православной иконописи и 
веяния русского авангарда, большой советский 
стиль и эстетику американского поп-арта. Крас-
ный, черный и золото (сусальное) отличают его 

монументальные работы. В 2008-м он под свист 
арт-сообщества получил престижную премию 
Кандинского за работу «Родина-дочь» в духе 
советской имперской эстетики. В своих про-
ектах Гинтовт рисует картину светлого тоталь-
ного будущего, где через тысячу лет Москва 
превращается в столицу объединенной 
Евразии.

— Алексей, вы дружите с семьей Дуги-
ных, известно ли вам, что сейчас с Алексан-
дром Гельевичем? Прошла информация, 
что после гибели дочери он попал в больни-
цу не то с инсультом, не то с инфарктом.

— У меня нет подтверждения, но есть пред-
положение, что человек, на которого совершено 
покушение, находится под защитой. Нет ничего 
удивительного в том, что это утверждение (об 
инсульте. — М.М.) может не соответствовать 

действительности. Надеюсь, что он под на-
дежной охраной. Говорить о том, где он на-
ходится — в доме, в больнице или в третьем 
месте, бессмысленно.

— Вы связывались с семьей после того, 
как стало известно о гибели Дарьи?

— Сейчас это невозможно.
— Прошла информация, что Алексан-

дру Дугину поступали угрозы. Говорил ли 
он что-то об этом вам?

— Естественно, всем нам всегда поступают 
угрозы. По-другому не бывает. Кто угодно может 
спрятаться за кем угодно. Угрозы — это наша 
повседневность. О каких-то угрозах последнего 
времени не могу ничего сказать.

— Насколько близко вы общались с 
Дарьей Дугиной?

— Мы общались примерно с 2005 года. 
Очень светлый человек, была моим другом и 
единомышленником. Я наблюдал ее взрос-
ление, ее феноменальный успех, мы были на-
стоящими глубокими друзьями. Дарья дружила 
с сотнями людей. Ее хватало на всех.

— Какой она была в реальной жизни? 
Не могли бы вспомнить что-то о ней, что 
характеризует ее личность и натуру?

— Вернувшись из Сорбонны в Москву, она 
рассказала мне историю о том, как рыцар-
ский орден тамплиеров пригласил ее на тайное 
празднование годовщины Жанны д’Арк в замок, 
стоящий на горе. Дарья произнесла вооду-
шевляющую речь, обращенную к рыцарям: 
«Европейцы, узнаете ли вы себя в нынешнем 
своем виде? Очнитесь, рыцари!» Ее слова той 
глубокой ночью воспламенили славных потом-
ков рыцарей. Дарью нарекли русской Жанной 
а’Арк. Было ей в ту пору лет 16.

— А с негативом и агрессией из-за сво-
их взглядов она сталкивалась в Европе? Она 
ведь год или два проходила стажировку 
во Франции…

— Полагаю, поболее. Дарья была одним 
из самых светлых людей, мне известных. И в 
людях видела лишь светлое. Традиционная 

Европа, люди чести, конечно, приняли ее своей. 
Вообще близкие друзья Александра Гельевича 
Дугина, европейские мистики, традициона-
листы, метафизики, относились к ней как к 
русской принцессе. И Дарья соответствовала 
этому представлению. На тонком плане главный 
противник убил русскую принцессу.

— Над чем она в последнее время ра-
ботала, что планировала?

— Дарья специализировалась на неопла-
тонизме. Все существующие на эту тему ис-
следования, в первую очередь европейские, 
но не только, становились ей известны сразу 
же, как появлялись. Она взаимодействовала с 
кругом светлейших умов Европы и не только. 
Неоплатоники есть и в Иране, и в Китае — везде. 
Два года назад мы путешествовали по Италии 
с рассказом о родине. Мое представление 
картин было первым, затем Дарья Дугина рас-
сказала о неоплатонизме на великолепном 
французском и, если что-то было непонятно, 
переходила на итальянский. А третья наша 
спутница, Анастасия Михайловская, говорила о 
проявлениях неоплатонизма на Донбассе. Эти 
сообщения потрясли интеллектуальные круги 
Италии и не только. На наши встречи приезжали 
люди из разных стран. Это было великолепно. 
Настоящий русский мир.

— Псевдоним Платонова — это ведь 
посвящение Платону?

— Совершенно верно. Ответ на вопрос 
— каков, чей.

— Убийство Дарьи — черта, которую 
перешли. Что за этим последует, на ваш 
взгляд?

— Это главное в этой мученической смер-
ти. В моей ленте нет других сообщений, кроме 
как о Дарье Дугиной. А большая часть моей 
ленты — это иностранцы, здесь не только ла-
тиница, здесь арабская вязь, иероглифы. Это 
событие потрясло мир. Я вижу в убийстве Да-
рьи Дугиной какую-то самую-самую-самую 
последнюю черту. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

c 1-й стр.
23 июля Вовк прибыла в Россию 
вместе с 12-летней дочерью Со-
фией Михайловной Шабан на Mini 
Cooper с номерами ДНР Е982ХН 

DPR. Правоохранители предположили, что при 
въезде Вовк предоставила поддельные до-
кументы. В Москве автомобиль исполнителя 
перемещался уже с казахстанскими номерами 
172AJD02, а после совершения теракта Вовк 
ехала на машине с госномером Украины 
AH7771IP. 

Для того чтобы следить за Дугиной и под-
готовить ее убийство, Вовк сняла квартиру 
в доме, где проживала жертва. Также Вовк 
следила за Дугиной, перемещаясь по городу 
на автомобиле. 

Вместе с дочерью Вовк присутствовала на 
литературно-музыкальном фестивале «Тради-
ция», где погибшая Дугина являлась почетным 
гостем. После совершения преступления 21 
августа Вовк и Шабан выехали в Эстонию через 
Псковскую область. 

Блогер Анатолий Шарий предположил, 
что Вовк могла взять на задание дочь не только 
для прикрытия, но и чтобы использовать ее 
для закладки заряда под автомобиль жертвы. 
Шарий также опубликовал видеоматериалы, 
на которых зафиксировано, как Вовк проходит 
пограничный досмотр на въезде и выезде из 
России, а также как она неоднократно заходит 
в подъезд, где жила Дугина.

Тем временем, согласно расследованию 
Шария, задействованный в преступлении Mini 

Cooper выставлен на продажу в Киеве за 14 500 
долларов. Автомобиль продает некий Даниил 
Шабан, возможно, близкий родственник убий-
цы. Установлено, что Шабан также является 
украинским военнослужащим и так же, как 
Вовк, состоит в «Азове».

По мнению военного эксперта Леонкова, 
Главное управление разведки минобороны 
Украины и СБУ «не обладают набором тех-
нических средств разведки и обнаружения 
жертвы-цели на территории России».

«Такие средства есть у разведсообщества 
«Пять глаз» (США, Великобритания, Канада, Ав-
стралия и Новая Зеландия), которое обладает 
инструментарием, позволяющим отследить 
любого человека в любой точке Земли», — на-
писал Леонков в своем тelegram-канале.

Разведсообщество «Пять глаз» (Five Eyes, 
FVEY) предполагает сотрудничество в области 
радиоэлектронной разведки. Это наиболее из-
вестный шпионский союз в истории разведки. 
Разведданные собираются в том числе с по-
мощью отслеживания геолокации абонентов 
мобильной связи. 

По словам Леонкова, «Дугиных как цель 
выбрали давно, отслеживали и вели».

«Ни у Александра Гельевича, ни у Даши не 
было ни прикрытия, ни персональной защиты. 
Компьютер, почта и телефон без специальной 
защиты можно отслеживать легко, — считает 
Леонков. — Так что за «профи» из СБУ тор-
чат уши ЦРУ, АНБ, CYBERCOM, MI6 и прочих 
спецслужб».

Известно, что СБУ и военная разведка 
Украины давно опекаются западными спец-
службами. Президент Зеленский во время 
поездки в Лондон лично встречался с главой 
MI6 в штаб-квартире британской разведки. 

Так что версия о том, что без участия западных 
спецслужб в этом теракте не обошлось, имеет 
все основания.

Николай МАКСИМОВ, 
Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ХРОНИКА РАСКРЫТОГО УБИЙСТВА
Задействованный в преступлении Mini Cooper выставлен на продажу 
в Киеве за 14 500 долларов.

Служебное удостоверение.

Место преступления.
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Российские шахтеры встречают 
свой профессиональный праздник, 
который отмечают в этом году 28 ав-
густа, в прекрасном настроении. Его 
не испортило введенное Британией 
и странами ЕС эмбарго на импорт 
российского угля, которое вызвало 
разбалансировку рынка и, соот-
ветственно, рост цен. Отечествен-
ные угольщики сумели оперативно 
переориентировать экспортные 
потоки с Запада на Восток и увели-
чить в первом полугодии поставки за 
рубеж.

Ветры перемен
В этом году на ситуацию в отечествен-

ной угольной отрасли оказали влияние сразу 
несколько факторов. Во-первых, свое ве-
ское слово сказала геополитика. Эмбарго на 
поставки российского угля ввели Польша и 
Британия. С 1 августа к ним присоединились 
все страны ЕС. До санкций на РФ приходи-
лось 65% импортных поставок в Евросоюз. 
Отечественные угольные компании были вы-
нуждены переориентировать свои экспортные 
отгрузки в дружественные юрисдикции. В 
первую очередь в Индию, Китай и Турцию. 
Важными направлениями также стали страны 
Азиатско-Тихоокеанского региона и Ближнего 
Востока.

Во-вторых, этим летом спрос на энер-
горесурсы подхлестнула аномальная жара 

в Европе и Китае, исторически крупнейших 
для России рынках сбыта. Из-за высокой 
температуры были отключены реакторы АЭС 
во Франции и расконсервированы угольные 
электростанции в Германии и Австрии. О 
«зеленой» повестке никто уже не вспоминает. 
Европейцам срочно нужны дополнитель-
ные мощности, чтобы обеспечить населе-
нию и предприятиям возросшую нагрузку 
кондиционеров. 

В этих условиях в первом полугодии это-
го года экспорт российского угля, по оценке 
CoalMint, составил 108,7 млн тонн, что на 
4% больше аналогичного периода прошлого 
года. Как пояснил «МК» эксперт «БКС Мир 
инвестиций» Игорь Галактионов: «Спрос на 
уголь в мире остается высоким на фоне ре-
кордных цен на газ. Санкции санкциями, а 
электроэнергию вырабатывать надо». К тому 
же эмбарго на уголь в ЕС вступило в силу 
только с августа, поэтому до этого момента 
потребители спешили заполнить склады рос-
сийским углем, который продавался со зна-
чительным дисконтом, добавил аналитик.

Действительно, за рубежом во втором 
квартале российский уголь продавался с 
приличной скидкой к мировым бенчмаркам. 
Однако, несмотря на ожидания замедления 
глобальной экономики и новую волну пан-
демии, уровень экспортных цен реализации 
был на 30–40% выше показателей второго 
квартала 2021 года. 

Стоимость энергетического угля в 

Европе (индекс API2) и Азии (индекс NEWC) 
в 2022 году выросла в два раза. «Ключевым 
фактором поддержки стали рекордные цены 
на газ на фоне попыток ЕС отказаться от 
российских поставок и дикого спроса на 
СПГ. Традиционно рост электрогенерации 
для кондиционирования в летний период 
спровоцировала жара в азиатском регионе», 
— заметил Галактионов. 

«В начале года мировые цены на уголь на-
ходились на отметке около $120–150/т, на те-
кущий момент фьючерсы на энергетический 
уголь торгуются выше $300/т, — сообщил 
«МК» директор группы корпоративных рей-
тингов агентства НКР Нариман Тайкетаев. 

С его слов, внутрироссийские цены на 
энергоуголь росли вслед за мировыми. Но 
не столь значительными темпами: средняя 
цена на уголь марки Д, являющийся основным 
для отечественных угольных электростанций, 
выросла примерно на треть по сравнению со 
средней ценой прошлого года, достигнув 
уровня 2,7 тыс. руб. за тонну в первом по-
лугодии 2022 года.

Среди других важных внутрироссий-
ских факторов можно отметить установление 
РЖД с марта по июнь временного порядка 
по грузовым железнодорожным перевозкам 
в восточном направлении. В результате был 
понижен приоритет для угля, добываемого в 
ряде российских регионов, для того чтобы 
обеспечить возможность перевозки грузов 
с более высокой маржинальностью. «Данные 
временные ограничения оказали негативное 
влияние на деятельность угольных компаний 
из Бурятии, Кузбасса, Тувы и Хакасии», — от-
метил Тайкетаев. 

Еще один важный внутренний фактор — 
укрепление рубля, которое в текущем году 
снизило экспортную выручку угольщиков 
в рублевом выражении. Не секрет, что до 
половины добываемого угля в России от-
правляется на экспорт.

Судя по данным отгрузок РЖД, первое 
полугодие для российских угольщиков вы-
глядит неплохо. Снижение около 8% в абсо-
лютном выражении может компенсироваться 
ростом цен, так что результаты угольщиков 
будут хорошими, уверены эксперты. Отчет 
«Евраза» наглядный тому пример. 

Металлурги подкачали

Если в энергетическом сегменте ис-
пользование угля немного увеличилось, 
то в металлургии, напротив, спрос сильно 
просел, сообщил «МК» аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. По данным 
Минпромторга, в текущем году металлур-
гические предприятия сократили выпуск 
продукции на 40%. «Примерно на такое же 

количество сократилось и потребление угля 
этими компаниями. Неслучайно акции компа-
ний «Мечел» и «Распадская» в текущем году 
подешевели сначала примерно на 30% в фев-
рале, но к текущему моменту уже отыграли 
половину падения, так как смогли постепенно 
переориентировать рынки сбыта», — добавил 
аналитик.

В этом году, по оценке World Steel 
Association, потребление стали в РФ упа-
дет на 20%, до 35,1 млн тонн против 43,9 
млн тонн в 2021 году. Не лучше ожидания 
и на внешних рынках. Экспортные цены на 
коксующийся уголь сейчас корректируются, 
а с учетом российского дисконта и вовсе 
могут оказаться ниже прошлогодних уров-
ней. К тому же пропускная способность РЖД 
в восточном направлении ограничена, что 
создает сложности для перенаправления 
поставок из ЕС.

«По металлургическим сортам мы видим 
сильную коррекцию в июне–июле, которая 
обнулила весь рост с начала года. Цены 
по-прежнему высокие, если сравнивать со 
среднегодовыми значениями прошлых лет. 
Но уже в третьем квартале 2022 г. произво-
дители коксующегося угля могут показать 
снижение выручки», — подчеркнул Игорь 
Галактионов. По его мнению, отрицательная 
ценовая динамика связана с сокращением 
загрузки сталеплавильных мощностей на 
фоне проблем с COVID-19 в Китае, а так-
же общемирового замедления экономики, 
которое может перерасти в полноценную 
рецессию. 

С оглядкой на маржу

Как полагает Владимир Чернов, в теку-
щем и следующем году российские угольные 
компании не станут увеличивать объемы 
добычи. Сейчас для них главное — повысить 
рентабельность и маржинальность бизнеса, 
что в текущих условиях сделать не так уж и 
просто. Но у каждой компании свои рынки 
сбыта, у кого-то развитие бизнеса может 
предполагать и увеличение объемов добычи 
уже в текущем году, говорит аналитик. Что 
касается динамики мировых цен на уголь, 
то они, по его мнению, продолжат расти, 
поскольку цены на другие источники энергии 
продолжают увеличиваться. И предстоящей 
осенью, скорее всего, одними из главных по-
требителей угля станут страны Евросоюза: 
острый дефицит природного газа вынудит 
их смягчить экологическую политику ради 
экономической выгоды населения. 

Сохраняют оптимизм и эксперты Между-
народного энергетического агентства. По их 
прогнозу, к 2022 году общее потребление 
угля для выработки электроэнергии, произ-
водства стали и других промышленных целей 
вырастет до рекордного уровня — чуть выше 
8 млрд метрических тонн — и останется на 
этом уровне как минимум до 2024 года.

Сергей АРТЕМОВ.
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РОССИЙСКИЕ ШАХТЕРЫ ИДУТ НА ВОСТОК
Санкции Запада изменили экспортные потоки 
национальных угольных компаний
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— Максим Дмитриевич, разрешите в 
вашем лице поздравить всех работников 
угольной отрасли с Днем шахтера! С каким 
настроением встречают горняки свой про-
фессиональный праздник? Не повесили 
нос от западных санкций?

— Шахтеры — не те люди, которые уныва-
ют из-за трудностей. В нашей работе без них 
не бывает. Был один набор проблем, теперь 
другой, но принципиально ситуация не изме-
нилась. Да, закрылась Европа, ввела эмбарго 
на импорт российского угля, это неприятно. Но 
европейский рынок и не был для нас приори-
тетным. Европа уже несколько лет грозилась 
отказаться от угля и склоняла к этому все другие 
страны — не из-за российской спецоперации, 
а в связи с якобы вредным влиянием на изме-
нение климата. Хотели еще в ноябре прошлого 
года на климатическом саммите в Глазго под-
писать декларацию о запрете на использование 
угля, не получилось, поскольку многие страны 
столкнулись с реальным дефицитом энергии. 
Но тенденцию-то эту мы отслеживали. Работа-
ли с нашими партнерами в других регионах — в 
Азии, Латинской Америке, Африке, расширяли 
поставки в восточном направлении, поэтому 
потеря европейского рынка не стала для нас 
катастрофической. 

— Нельзя ли подробнее рассказать о 
рынках, на которых российский уголь по-
прежнему остается востребованным?

— Если не брать политику, уголь, не только 
российский, востребован везде. В прошлом 
году, на фоне разговоров про запрет угля и 
спасение климата, потребление угля в мире 
выросло на 6% и поставило очередной ре-
корд — 7,4 млрд тонн. И остановить этот рост 
сейчас вряд ли возможно — население Земли 
растет, продолжается электрификация эко-
номики, а в ряде стран полным ходом идет 
индустриализация. И заменить уголь во всех 

этих процессах просто нечем: ВИЭ слишком не-
стабильны и требуют сложной энергетической 
инфраструктуры, атом дорог, а природный газ 
не так просто доставить туда, куда требуется. 
Поэтому даже технологически развитая Европа, 
отказавшись от российского угля, вынуждена 
открывать свои законсервированные шахты и 
искать альтернативных поставщиков — пре-
жде всего в США и Австралии. Вот уж кому 
действительно выгодны европейские санкции 
в отношении России. 

Знаете, как росло потребление угля в 
Европе в прошлом году, до российской спец-
операции? В Германии спрос на уголь вырос на 
24%, во Франции — на 51%, в Италии — на 72%, 
а в Испании больше чем в 4 раза. Чтобы вос-
полнить образовавшийся в результате санкций 
дефицит, Европе приходится увеличивать за-
купки угля на альтернативных рынках, букваль-
но перехватывать уголь у других потребителей. 
А им, в свою очередь, приходится увеличивать 
экспорт из России. Других вариантов нет. По-
этому наши поставки в Китай, Южную Корею, 
Японию, Тайвань, Вьетнам, Турцию, Марокко, 
Индию остаются стабильными и даже растут, 
особенно в Индию. Более того, появляются и 
новые для нас клиенты, например в Бразилии. 

Да и Европа, я думаю, тоже будет искать 
варианты сохранения какой-то части поставок 
из России. Австралийский или индонезийский 
уголь, возможно, более политически правиль-
ный, но его еще привезти нужно с другой сторо-
ны Земли. Уже сейчас цены на электроэнергию 
в Европе держатся на исторических максиму-
мах, а к зиме могут вырасти еще больше. Это 
снижает конкурентоспособность европейской 
экономики, что беспокоит не только европей-
ских политиков, но и простых граждан. Какой 
бы ни был высокий уровень жизни в Европе, 
но оплачивать счет в 2000 евро за энергию 
европейцам не хочется. Может, поэтому санк-
ции в отношении российских энергетических 
компаний европейцы вводить пока не спешат.  

— Получается, санкции способствовали 
увеличению спроса на уголь и появлению 
дефицита на рынках, которые до этого от 
нехватки угля не страдали? Можно сказать, 
что санкции стали для российских уголь-
щиков подарком? 

— Нет, для нас это серьезный вызов, а не 
подарок. Потерю премиального европейского 
рынка, в направлении которого у нас была 
создана самая развитая транспортная инфра-
структура, подарком назвать нельзя. К тому же 
санкции ограничивают поставки оборудования 
и комплектующих из технологически развитых 
стран, без которых поддерживать текущий 
уровень добычи довольно сложно. Да и спрос 
на других рынках может сильно отличаться от 
европейского. Требуются другие марки углей, 

другая продукция, которая не была для нас 
приоритетной, — тот же кокс, металлургиче-
ские угли, продукты глубокой переработки 
угля. Производить все это мы можем, но это 
большие капитальные затраты, да и логистика 
в направлении новых рынков тоже связана с 
дополнительными расходами на фрахт, стро-
ительство путей, расширение портов… Так 
что санкции для нас — это классический 
кризис, который, как мы знаем, несет 
и угрозы, и возможности. 

— Расскажите подробнее 
о мерах, которые СУЭК при-
нимает для снижения угроз и 
реализации возможностей, 
открывающихся на новых 
рынках.

— Мы просто стараемся 
не допустить выхода угроз на 
критически важный для про-
изводства уровень. Возникли 
проблемы с поставками обо-
рудования — ускорили реали-
зацию наших программ в сфере 
развития машиностроения, чем 
и так упорно занимались на протя-
жении нескольких лет. Даже специ-

альный департамент в компании открыли. У 
нас неплохие производственные мощности в 
Сибири и на Дальнем Востоке России, на базе 
наших сервисных предприятий, они постоянно 
осваивают новые виды продукции, выпускают 
запчасти для конвейеров, экскаваторов, по-
грузчиков и другой техники, причем делают это 
на абсолютно мировом уровне. Я не припомню 
года, когда продукция одного из наших пред-
приятий — Сиб-Дамеля из Кузбасса, Черно-
горского РМЗ из Хакасии, Артемовского РМУ 
из Приморья — не получала бы призовых мест 
на специализированных выставках горношахт-
ного оборудования. Сегодня мы расширяем 
линейку продукции с помощью партнеров из 
Китая, Индии, Латинской Америки, переходим 
на российские аналоги, ищем альтернативных 
поставщиков. Участвуем в правительствен-
ных программах импортозамещения. Не хочет 

Запад поставлять нам технику — что ж, это 
проблема, но мы ее решим.

Кроме того, мы много занимаемся по-
вышением эффективности производства, 
что важно для сохранения международной 
конкурентоспособности. У нас выстроена и 
продолжает совершенствоваться современная 
система управления качеством углей в Бурятии 
и Кузбассе, внедряются системы геопозицио-
нирования на шахтах, важные для сокращения 
травматизма, идет роботизация и автомати-
зация целого ряда процессов. 

Что касается новых рынков, мы тоже не 
ждем, что клиенты сами к нам побегут. Ста-
раемся изучать запросы, активно работаем на 
новых рынках, открываем торговые представи-
тельства. У нас уже 3 офиса в Китае, есть офисы 
в Японии, на Тайване, в Индонезии, Корее, 
в Африке, головной офис в ОАЭ. Стараемся 

быть максимально близко к потребителям, 
которым нужен уголь. А каждый офис — это 
еще и цифровые сервисы для потребителей, 
это склады, транспорт, возможность поставки 
разных объемов продукции, это гибкий подход 
и расширение линейки продуктов. Так что, не-
смотря на европейские санкции, мы нацелены 
не на сокращение, а на увеличение объемов 
продаж, что крайне важно и для страны, и для 
угольных регионов, и для наших сотрудников, 
для финансового благополучия шахтерских 
семей.

— Благополучие шахтерских семей и, 
если шире смотреть, угольных регионов 
зависит не только от зарплаты, но и от со-
циальных инвестиций. За последние годы 
мы привыкли к тому, что угольщики активно 
инвестировали и в социальную сферу, и в 
экологию, что позволило снизить вред для 
природы, который так сильно раздражает 
общество. Не получится ли так, что в усло-
виях роста расходов на логистику и произ-
водство тренд на «озеленение» угольной 
отрасли станет менее заметным?

— Вы правильно отметили, что «тренд на 
озеленение» отрасли связан с масштабными 
инвестициями, которые угольщики тратили на 
строительство очистных сооружений и систем 
пылеподавления на складах и в портах. СУЭК, 
кстати, всегда был лидером по внедрению 
очистных сооружений и практически не фи-
гурировал в скандалах, связанных с ущербом 
природе. На рекультивацию почв, строитель-
ство очистных сооружений, современных 
фильтров для угольных станций, внедрение 
систем подавления угольной пыли и на меры по 
восстановлению природных ресурсов мы еже-
годно тратим порядка 3 млрд руб. Из последних 

высокоэффективных проектов, которые ре-
ально способствовали изменению имиджа 
угольной отрасли, могу назвать строительство 
очистных для воды модульного типа на всех на-
ших шахтах в Кузбассе, строительство электро-
фильтров на станциях в Красноярске, которые 
позволяют улавливать более 95,5% вредных 
веществ от сжигания топлива, замещение 
старых котельных теплом электростанций в 
Кузбассе, Красноярском крае и на Алтае, что 
позволяет снизить эмиссию парниковых газов 
на 1 млн тонн в год. И у нас нет никаких осно-
ваний снижать эти инвестиции, потому что это 
важно и для населения, и для регионов, и для 
наших потребителей во всем мире, которые 
сейчас тоже озабочены вопросами экологии. 
Это ведь общий тренд, он не связан исключи-
тельно с Европой или Америкой.  

То же самое могу сказать и про социальные 
инвестиции. Если мы прекратим вкладывать 
в улучшение качества жизни на территориях 
присутствия, люди из шахтерских моногородов 
просто начнут разъезжаться, и тогда угольным 
компаниям никакой мировой спрос не помо-
жет. Так что все наши программы по созданию 
благоприятной городской среды, поддержке 
ветеранов, молодежи и других незащищенных 
социальных групп, развитию социальной ин-
фраструктуры будем продолжать.

— За счет каких резервов будут реа-
лизованы все эти планы? Международные 
финансовые рынки для российских компа-
ний сегодня закрыты…

— Мы делаем ставку на внутренние ре-
сурсы и повышение эффективности каждого 
из наших подразделений. Вообще, работа в 
разных сегментах экономики научила меня, что 
роль управленческих решений ни в коем случае 
нельзя недооценивать. Сейчас в компании ини-
циирована большая работа по улучшению каче-
ства управления и снижения бюрократизации, 
хотим выйти по этому показателю на уровень 
самых эффективных мировых компаний. Это 
уже сказывается на финансовых результатах. 
Повышенное внимание уделяем системе об-
учения и оценки труда сотрудников, стараемся 
раскрыть творческий потенциал наших коллек-
тивов. Это практически неисчерпаемый резерв 
для роста и повышения эффективности. 

Еще один важный для нас резерв — циф-
ровизация и автоматизация производственных 
процессов. Это ключевой вопрос сохранения 
мировой конкурентоспособности. За время 
моей предыдущей работы в «Русагро» мы сде-
лали эту компанию одним из мировых лидеров 
в области цифровых технологий, теперь ана-
логичные задачи стоят перед нами и в СУЭК. 

Как видите, у нас очень много задач и в 
производственной, и в социальной, и в ком-
мерческой сфере, нам унывать просто некогда. 
Мы и место в тройке крупнейших мировых по-
ставщиков угля хотим сохранить, и улучшить 
жизнь в шахтерских регионах, и освоить новые 
виды продукции и новые рынки. Пока людям 
будет нужен надежный источник энергии и 
тепла, мы будем делать свою работу, добывать 
и доставлять потребителям уголь. Ведь именно 
польза для людей, а не санкции или их отмена, 
определяют будущее угольной отрасли.

Пользуясь случаем, хотел бы от имени 
нашей компании поздравить коллег с празд-
ником, пожелать новых успехов и достижений, 
а главное — крепкого здоровья и семейного 
благополучия.

Беседовал Александр ЮДЕЛЬСОН.

28 августа в нашей стране в 75-й раз 
отметят День шахтера. О положении 
дел и главных трендах на российском 
энергорынке рассказал перед празд-
ником Максим БАСОВ, генераль-
ный директор АО «СУЭК», одной из 
крупнейших национальных угольных 
компаний.
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«НЕСМОТРЯ НА ЕВРОПЕЙСКИЕ САНКЦИИ, МЫ НАЦЕЛЕНЫ 
НЕ НА СОКРАЩЕНИЕ, А НА УВЕЛИЧЕНИЕ ОБЪЕМОВ ПРОДАЖ»

Гендиректор СУЭК 
Максим Басов — 
о новых возможностях 
во время кризиса
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«Распадская» помахала 
доллару рукой 
На счетах в банках угольной компании 

«Распадская» размещены китайские юани, 
объем которых эквивалентен $92 млн, со-
общается в опубликованном на днях фи-
нансовом отчете за первое полугодие. По 
состоянию на конец 2021 года юаней на 
счетах не было. Одновременно крупнейший 
российский производитель коксующихся 
углей, используемых в металлургии, со-
кратил объем долларов США на счетах с 
$396 млн по состоянию на конец 2021 года 
до $45 млн. Отказ от доллара и переход 
на юани в торговле объясняется просто: в 
условиях санкций «Распадская», как и другие 
ведущие национальные игроки, все больше 
ориентируется на рынки АТР. 

На Березовском разрезе 
зажгут новогоднюю елку 
в сентябре

За 7 месяцев этого года предприятия 
СУЭК в Красноярском крае — Бородинский, 
Назаровский и Березовский разрезы — до-
были свыше 18 млн тонн угля, что на четверть 
больше показателя аналогичного периода 
2021 года. Наибольший прирост обеспечили 
шахтеры Березовского разреза, которые 
приплюсовали 87% к плановым показате-
лям. Уже в сентябре предприятие плани-
рует полностью выполнить годовой план 
и по шахтерской традиции зажечь огни на 
новогодней елке.

«Арктикуголь» учит 
арабский язык
Государственный трест «Арктикуголь», 

обладающий глубоководным причалом, в 
условиях ограничений на поставки угля в 
страны ЕС планирует наладить экспорт то-
плива в Марокко, Египет и Турцию. Пред-
приятие рассчитывает полностью пере-
строить сбытовую политику к концу этого 
года, чтобы уже в следующую навигацию 
трест смог начать отгружать уголь на новые 
внешние рынки.

«Эльгауголь» собрался 
в разведку 
«Эльгауголь» решил заняться новым 

направлением деятельности — геологораз-
ведкой. Для этого компания, развивающая 
крупное Эльгинское месторождение угля в 
Якутии, купила контрольный пакет геоло-
горазведочного предприятия «Ундыткан», 
которое владеет двумя угольными лицен-
зиями по соседству. 

НОВОСТИ КОМПАНИЙ



В прошлом учебном году даже на пре-
зидентском уровне много говорилось 
о том, что в школе одни контрольные. 
Входные, переходные, четвертные, 
муниципальные… Затем, якобы из-за 
ковида, а на самом деле из-за нехватки 
бумаги, отменили ВПР (всероссийские 
проверочные работы). Дети, родители, 
да и часть учителей втайне надеялись, 
что их в 2022-й не перенесут, а отменят. 
Не угадали — в сентябре, сразу после 
каникул, ВПРячься в учебу придется всем 
подросткам с 5-го по 9-й класс.

ВПР вовсе не порождение ковида, как 
многие думают. Появились они в 2015 году 
как наш ответ системе проверки знаний PISA. 
Мол, вы наши школы оцениваете (и результат 
оказался не очень) — мы будем перепрове-
рять. Поэтому в вопросы ВПР перекочевали 
некоторые элементы буржуинских тестов 
— метапредметность, нативность, умение 
самостоятельно искать информацию…

— Когда это все в 4-х классах появилось, 
прижилось не сразу, — вспоминает учитель 
начальных классов московской школы Лидия. 
— И форма подачи вопросов, и сами вопросы 
сильно напрягали не только детей, но и нас, 
учителей. Допустим, дается кусок какого-то 
текста и вопрос: «Что это за текст?» В каком 
смысле? По стилю, по содержанию?.. Или вот 
по литературе — задание, где надо не только 
прочесть рассказик, но и подсчитать деньги 
— за входные билеты в зоопарк, например. 
Дети в ступоре: по литературе — и считать. 
Застывали, не знали, что делать дальше, 
хотя мы писали пробные работы.

Пожалуй, больше начальной школы были 
недовольны только 11-классники. Тут ЕГЭ 
на носу, а в апреле надо готовиться еще к 
ВПР. К счастью, каждый год требовалось 
писать эти контрольные не всем подряд, а 
выборочно каким-то классам.

Со временем с ВПР как-то смирились. 
Вопросы отладили, убрав основные неточно-
сти и «косяки». Материал сделали прозрач-
ным — демо-версии тестов висят на сайтах 
ФИПИ и ВПР. Прошлогодний эксперимент с 
ВПР на компьютерах тоже себя оправдал — 
«поколение компьютерной мыши» щелкало 
тесты по английскому и информатике на 
компе быстрее, чем письменно.

И вот — «бумажная отмена», перенос 
ВПР на осень в 2022 году. Даже школы от-
кровенно надеялись на то, что «пронесет». 
Какая, к черту, проверка итоговых знаний 
— в следующем учебном году, сразу после 
летних каникул! Но уже 9 августа в школы 

пришел циркуляр — ВПР быть. Период про-
ведения работ — с 19.09 по 24.10 2022 года. 
Русский язык, математика обязательны к 
сдаче для всех учеников с 11 до 15 лет. Исто-
рия, биология, география, обществознание, 
физика, химия — только какие-то классы и 
параллели пишут «на основе случайного 
выбора», на кого бог пошлет. Зато все 8-е 
классы будут сдавать иностранные языки 
на компьютере. И на компьютере же можно 
сдавать тесты по другим предметам «по 
выбору школ».

Учительские паблики пышут негодова-
нием. «Издевательство в особо циничной 
форме в самый жаркий для учителей месяц!», 

«Отменили «всероссы» из-за ковида — в 
сентябре как раз подъем ковида, где ло-
гика?» — это еще самое мягкое, что можно 
вычитать на тему осенних ВПР.

Год и правда обещает быть для школ 
тяжелым — тут и введение новых ФГОС, 
единые программы по дисциплинам, кор-
ректировка разрешенного списка учебни-
ков, изменение концепции преподавания 
истории и обществознания, флаги и гимн 
по понедельникам, наконец…

Родители, конечно, огорчены. «Как бу-
дем писать «Окружающий мир», этот предмет 
в 4-м классе у нас закончился, учебники все 
сдали, за лето все это забыли…» — сокруша-
ется Алла, мама 5-классника Аркадия.

— Я как многодетный папа тоже расстро-
ен таким решением, — говорит юрист Ста-
нислав Попов. — Двое из троих моих детей 
только выйдут в школу и начнут готовиться 
к этим ВПР. Но вот какая штука: юридиче-
ский статус Всероссийских проверочных 
работ неясен. Федеральная проверочная 
работа не была проведена постановлени-
ем правительства, она не внесена в закон 
«Об образовании». То есть ВПР проводят 
по всей стране, но это не государственная 
контрольная работа. Это некая диагностика 
школ Рособрнадзором, учет успеваемости. 
Учителя имеют право не ставить оценки за 
ВПР, если они плохие. Или вообще не ста-
вить. Однако отказаться от контрольной не 
могут — в такие условия поставлены школы. 
А вот родители имеют право не отправлять 
ребенка на ВПР, не писать эти контрольные 
вовсе. Особенно в такой ситуации, как в 2022 
году, когда итоговые контрольные назначены 
по истечении учебного года и периода ака-
демического отдыха, то есть летних каникул. 
Результаты такой работы сомнительны. Да и 
сама проверка, по сути, нелегитимна.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

c 1-й стр.
По формальным критериям в 
столице все спокойно: как со-
общили специалисты комплекса 
городского хозяйства Москвы, 

хоть запах гари отмечался в ночные и утрен-
ние часы в некоторых районах столицы, пре-
вышения предельно допустимых нормативов 
концентрации взвешенных частиц в воздухе 
не зафиксировано. Также специалисты от-
метили, что «условия рассеивания» сейчас 
улучшаются. 

Синоптики настроены более скептически. 
Как рассказал в беседе с корреспондентом 
«МК» метеоролог Михаил Леус, никаких при-
ятных новостей в ближайшие трое суток ждать 
не стоит.

— В данном случае корректно говорить 
не о розе ветров, которая меняется лишь 
раз в 30 лет, а об изменении направления 
ветра. Так вот, ветер начнет разворачиваться 
с восточного направления только в четверг. В 
пятницу, скорее всего, ветер станет западным 
и северо-западным, тогда дым нас оставит. 
Ситуация усугубляется тем, что дождей не 
ожидается, — объяснил Леус.

Синоптик добавил, что не следует 

говорить только о Рязанской области — не 
менее неприятными для Московского региона 
сейчас стали те пожары, которые зафиксиро-
ваны в Нижегородской области (на границе с 
Республикой Марий Эл). Этот регион — также 
к востоку от Москвы, хоть и севернее, чем 
Рязань.

По словам Михаила Леуса, пик москов-
ской жары еще впереди — со вторника по чет-
верг воздух может прогреться до +32, однако 
пока что это только прогноз. Также синоптик 
отметил, что жара никак не связана с лесными 
пожарами, однако обратить внимание нужно 
на другое явление — на антициклон.

— Тот антициклон, который принес нам 
жару, также влияет на направление ветра и 
рассеивание вредных веществ в воздухе. Этот 
антициклон имеет нисходящие воздушные 
потоки — это значит, что все вредные выбросы 
прижимаются к земле, поэтому мы и ощущаем 
запах гари и видим дым, — добавил Леус. 

Тем временем представители МЧС попро-
сили жителей столицы соблюдать требования 

пожарной безопасности и исключить обра-
щение с открытым огнем.

Хотя говорить о повторении сценария 
2010 года, когда столица задыхалась от смога, 
пока рано, медики предупреждают — за-
дымление может быть опасно не только для 
органов дыхания, но и для психики. По словам 
доктора Светланы Малиновской, большой 
объем диоксида серы, солей свинца, других 
составляющих, содержащихся в продуктах 
горения, всасываясь через ворсинки брон-
холегочной системы, слизистую носа, по-
падает в организм и оказывает токсическое 
воздействие на него. 

«Вдыхание смога чревато психосома-
тическими изменениями в организме — у 
людей могут появиться панические атаки, 
ощущения нехватки воздуха, бронхоспазма. 
В таких случаях многие обращаются к врачу, 
на приеме у которого выясняется, что испы-
тываемые симптомы — не физиологической 
природы», — пояснила Малиновская.

Дарья ТЮКОВА.

Скандал в Сочи. Девочку-отличницу с тя-
желой формой спинальной амиотрофии, 
сдавшую на высшие баллы выпускные эк-
замены в школе, не пригласили на выпуск-
ной и выдали синий аттестат, по словам 
родителей, занизив оценки.
Прокуратура города проводит проверку 
действий педагогов. 
«Накипело все. Яна отчаялась», — призна-
ется мне мама, Ирина Тимошенко.
Отличников в Краснодарском крае, по-
лучивших 100 баллов сразу по двум пред-
метам, семь человек из 23 тысяч. А Яна 
Тимошенко вообще такая одна. За оба 
предмета, математику и русский язык, у 
нее тоже стоит «отлично». Из-за состояния 
здоровья девушка сдавала государствен-
ный выпускной экзамен — это не совсем 
ЕГЭ, оценивается не по баллам, а по оцен-
кам, поступить по которым можно только в 
колледжи. Но сдавала по всем правилам 
— под теми же камерами и с комиссией.

Праздник был испорчен

«Стобалльные результаты продолжают 
пополнять копилку достижений в Сочи», — 
радостно сообщили в местных пабликах, 
перечисляя тех, кем гордится черноморский 
город-курорт.

Среди названных отличников была и Яна 
Тимошенко.

Увы, 25 июня в концертном зале «Фе-
стивальный» прошел выпускной бал «Новая 
история», где глава города Сочи награждал 
учеников, сдавших ЕГЭ на «отлично», но Яну 
туда даже не пригласили. «До этого меня не 
позвали на последний звонок, на вручение 
аттестата и получение школьного альбома. 
Я считаю, что это дискриминация лиц с огра-
ниченными возможностями», — переживает 
девушка.

«Яна и ее родители уверены, что это из-за 
инвалидности. С ней не захотели разделить 
радость от окончания школы и начала новой, 
большой взрослой жизни, — написала на своей 
странице Ольга Германенко,  сама мама осо-
бенного ребенка.

Казалось бы, на фоне всех тех бед, которые 
обрушились за последнее время на нашу жизнь, 
страдания и слезы одной юной девушки — лишь 
малые соленые капли.

Но из таких капель и состоит океан.
Ирина присылает мне фото, на котором 

дочка спит. Сама Ирина караулит рядом. Мало 
ли, вдруг что-то пойдет не так и нужно будет 
срочно прийти на помощь. Тяжелая, изматы-
вающая дрема, а не полноценный сон. Понятно, 
что ресурсы у всей семьи на нуле. Физические. 
Моральные.

Снаряд в одни ворота

Спинальная амиотрофия. Так называемая 
СМА. Как говорят, самое распространенное 
среди редких заболеваний. Детей, у которых 
его диагностируют, ежегодно в России рожда-
ется примерно 150–170 человек. Большинство 
с тяжелой формой заболевания не доживают 
до взрослого возраста.

На 2021 год, по данным вице-премьера 
Татьяны Голиковой, было известно о 890 детях 
со спинальной мышечной атрофией, «466 по-
лучают лечение». Интеллект у таких ребят не 
страдает, но, к сожалению, тело полностью 
парализовано.

Семье Тимошенко не повезло. Их стар-
шая дочь Виолетта умерла от такого же диа-
гноза в 2008 году. Ей было 13.

Виолетта хотела стать журналистом. Со-
чиняла стихи в школьную газету. Мечтала 
увидеть Олимпиаду в Сочи, но не дожила.

«Когда Виолетте стало совсем плохо, она 
мне сказала, что хотела бы написать книгу о 
том, как трудно быть инвалидом. Представ-
ляете, она благодарила нас с мужем, что мы 

ее не отдали в детский дом, очень просила 
беречь Яну так же, как мы берегли ее».

Бывает, что снаряд попадает дважды в 
одну и ту же семью.

В год у младшей дочери начался посте-
пенный регресс моторной функции. В два 
она еще могла сидеть. Ирина присылает мне 
фото, на котором крохотная Яна позирует 
перед елкой.

В 2005-м малышке был поставлен диа-
гноз СМА — аутосомно-рецессивный тип 
наследования. То есть свое генетическое за-
болевания Яна, как и Виолетта, унаследовала 
от обоих родителей.

У Яны более тяжелая форма. Но ей уже 19. 
Медицина за последние годы шагнула далеко 
вперед. Появились поддерживающие пре-
параты, новейшие методики, исследования. 
Самое дорогое лекарство в мире, которое 
стоит 2 миллиона долларов, придумали как 
раз от СМА.

Но терапия должна начаться в младен-
ческом возрасте, и, увы, полного исцеления 
препарат не дает, хотя и замещает «сломан-
ный» ген. Вообще считается, что каждый 50-й 
человек в мире является носителем сломан-
ного гена. Но для того, чтобы болезнь прояви-
лась, должно сойтись много факторов.

Радикальной терапии все еще не суще-
ствует. А надо как-то жить.

Воспитать дочь, дать ей полноценное 
образование, чтобы в будущем она, несмотря 
ни на что, смогла обеспечивать себя сама, — 
это все, о чем мечтает мать.

Они были уверены в красном аттестате и 
золотой медали. За первые девять лет учебы 
ни одной «четверки» в табели и только по-
хвальные листы об окончании.

После девятого ушли в колледж, но там 
с дистанционным обучением было сложно, и 
решили вернуться в десятый класс, в новую 
школу.

«Конечно, таких детей на самом деле 
хотят поскорее вытолкнуть из школы. Что и 
говорить, для педагогов это проблема. К нам 
надо ежедневно ходить домой, объяснять 
материал, устраивать проверочные. Хотя 
за таких учеников и доплачивают. А сейчас, 
когда появилось дистанционное самообра-
зование, проще переложить все эти вопросы 
на родителей», — говорит Ирина.

Она вспоминает, что еще в нулевые с 
Виолеттой многое было иначе.

«Я помню, с какой любовью и как бережно 
к нам относились. Ни о каком дистанционном 
самообразовании речь не шла. Конечно, свою 
роль играет человеческий фактор. Люди сей-
час стали равнодушнее».

Ирина присылает мне исповедь Яны, 
набитую одним пальцем левой руки — с его 
помощью она управляет мышкой.

Там о буллинге и об одиночестве. О том, 
что на словах о помощи ребенку с ограничен-
ными возможностями говорится многое, а на 
деле этот человек-невидимка для всех.

«Самое главное — это отсутствие при-
нятия меня. Ощущение изгоя. Я чувствовала 

полное безразличие, меня не приглашали на 
школьные мероприятия, первые и последние 
звонки. В 9-м классе я пошла на линейку 1 
сентября, но одноклассники и учителя меня 
просто не заметили. Весь торжественный 
праздник я находилась отдельно».

«Я помню, дочка плакала: «Мама, почему 
так? Я просто хотела, чтобы меня спросили, 
как я провела лето», — с горечью говорит 
мать. Говорит, что одноклассники не прихо-
дили в гости. Хотя они и звали на праздники, 
дни рождения. Но новенькую знали мало, а 
педагоги, как считает Ирина, не горели же-
ланием объединять класс вокруг ученицы с 
ограниченными возможностями.

«Предложили провести психологический 
тест в классе: почему Яну Тимошенко никто не 
любит. Мне показалось, что это ненормаль-
но. Затем в школьном чате кто-то написал, 
что «пятерки» дочке ставят за то, что у нее 
проблемы со здоровьем. Это было очень 
неприятно и несправедливо».

По словам родителей, сил бороться с 
системой больше не было. Решили платить 
за репетиторов, потому что понимали, что без 
индивидуальных занятий ребенок экзамены 
не сдаст. «В школе дали одну учительницу 
почти по всем предметам. Я с боем выбивала 
каждый ее приход к нам домой».

Ирина присылает переписку с педагогом. 
Как доказательство того, что она говорит 
правду. Педагог постоянно находит предлоги, 
чтобы отменить занятия. То плохо себя чув-
ствует. То идет в поликлинику. То наступили 
новогодние праздники.

Потом молчание до 11 января. «Изви-
няюсь, что пропала. У меня сломался те-
лефон. Не смогла восстановить контакты, 
снова заболела. Завтра в районе 2–3 по-
дойду. Напишу, как буду из школы выходить, 
предварительно».

12 января 2021 года. «У нас проверка при-
шла. К сожалению, сегодня никак не вырвусь. 
Нас все никак прокуратура не оставит в покое. 
Какой-то родитель написал жалобу»...

Сдавала экзамены 
с температурой 38
«Яна так ждала, готовилась. Два раза в 

месяц очные уроки — разве это нормально? 
Интересно, а зарплату как за эти уроки пла-
тили? Как за весь месяц? Я все понимаю, и 
загруженность учителей — тоже, но ведь, в 
конце концов, не бесплатно они это делают. 
Ведь на таких, как моя дочь, выделено время 
учебной программой и бюджет».

На первом выпускном экзамене, это был 
русский язык, Яна подхватила острую ви-
русную инфекцию. Кто-то пришел больным. 
Поэтому вторую математику в начале июня 
она сдавала с температурой 38.

А после про Яну Тимошенко попросту 
забыли.

«Нас даже не предупредили о том, когда 
состоится школьный выпускной, что в городе 
будут чествовать отличников. Сейчас говорят, 
что они думали, что Яна все еще болеет, и 
поэтому не сообщили, — но прошел месяц, и 
ей даже ни разу не позвонили, чтобы узнать, 
как она себя чувствует».

Ирина сама поехала за школьными до-
кументами. «В какой ужас я пришла, увидев, 
что красного аттестата нет. А ведь мы на него 
очень рассчитывали при поступлении. Нам 
дали синий, и в нем шесть «четверок». Мне 
заявили, что за десятый класс у Яны в по-
лугодиях было две «тройки», как оказалось, 
по химии и по физике. И по ним же за 11-й 
класс — «пятерки». Поэтому среднеариф-
метическая оценка — «хорошо». Как такое 
может быть? Я ничего об этом не знала. Дочь 
тоже. Мы весь год добивались предоставле-
ния логина и пароля от школьного журнала, 
чтобы узнать наши оценки. Говорили, что все 
в порядке. Где работы, на основании которых 
Яне якобы были поставлены низкие оценки в 
табель? Яна пишет все в электронном виде, 
значит, они должны были сохраниться. У нас 
их нет. Если они есть в школе, то надо выяс-
нять, кто их написал», — недоумевает Ирина 
Тимошенко.

Ирина предполагает, что учителя опаса-
лись, что по состоянию здоровья Яна не сдаст 
выпускные, поэтому сначала их уговаривали 
согласиться на справку вместо полноценного 
аттестата, могли «перестраховаться», поста-
вили ей тройки за 10-й класс, чтобы, если что, 
ни у кого не возникло никаких вопросов.

Никто и представить себе не мог, что оба 
экзамена девушка сдаст на самый высший 
балл. И что таких одиннадцатиклассников в 
Сочи будет всего семь человек.

И что вся эта история вместе с непри-
глашением на торжественное вручение атте-
статов и чествование отличников выплывет на 
поверхность, будет обсуждаться в соцсетях, 
дойдет до прокуратуры и министерства об-
разования Краснодарского края. 

По информации «МК», срок проверки 
продлен до 22 августа.

«Мы — обуза для всех»

«У дочери больше нет доверия к людям. 
Она очень переживает. Я верю, что ее волевой 
стержень выдержит. Но ведь так нельзя!» — 
восклицает Ирина.

Сама Яна написала в исповеди: «Я почув-
ствовала, что мы обуза для общества. Счита-
ется, что мы не можем быть лучшими. Только 

поддержка родителей и вера дают мне силы. 
Мама говорит о том, что еще много трудно-
стей будет на моем пути, но никогда нельзя 
отчаиваться и сдаваться. Надо жить».

Мы дозвонились до Александры Ива-
новны Гросс, преподавательницы сочинской 
школы №49, именно она работала с девочкой. 
Сейчас педагог находится за границей.

Александра Ивановна подтвердила, что 
с 10-го класса Яна училась в их общеобразо-
вательном учебном заведении по адаптиро-
ванной общей образовательной программе. 
Педагог говорит, что ребенка на дому посе-
щали регулярно.

«По тем предметам, которые препода-
вала я, у Яны были «пятерки».

По поводу того, что занятия велись не-
регулярно, так это по просьбе самой мамы, 
рассказывает учительница, так как был разгар 
коронавирусной инфекции и та очень пере-
живала за Яну. О «тройках» родительница 
была в курсе, и педагог не понимает, почему 
сейчас они говорят, что ничего не знали.

По поводу приглашения на последний 
звонок и выпускной преподавательница от-
рицает, что приглашения не было:

«Я лично говорила даты и приглашала 
прийти на оба мероприятия. Вручение было 
в субботу, общегородской выпускной — в тот 
же день, вечером. Но мама сказала, что Яна 
плохо себя чувствует».

…На самом деле уровень развития го-
сударства — это не только про экономику, 
не только про квадратные километры тер-
ритории и ресурсы на продажу, оно про от-
ношение к своим людям, к детям, старикам, 
инвалидам.

Неужели инклюзия — это иллюзия? Успо-
коительное, которым потчует себя общество, 
притворяясь добрым, понимающим, мило-
сердным. Но кого мы обманываем и ради 
чего? Только самих себя, которые однажды 
тоже станут старыми, больными и никому 
не нужными.

Елена КУЗЬМИНА, юрист по социаль-
ным вопросам :

—К сожалению, в обучении детей-
инвалидов (и я не только про СМА говорю) 
есть много проблем.

К ребенку-инвалиду должны приходить 
учителя на дом, в начальной школе — два раза 
в неделю, в средней и старшей предметники 
должны ходить один раз в неделю.

Но не хватает кадров, и учителя ходят 
через раз или ребенку с инвалидностью 
ограничивают количество предметов для 
обучения, например, у надомников не быва-
ет музыки, физкультуры или информатики. 
Поэтому могут не выдать аттестат с отличием, 
даже если все оценки «5». Но это не случай 
Яны Тимошенко, она изучала все предметы. 
Поэтому вся эта ситуация, мягко сказать, 
странная.

Да, сдача экзамена у ребенка-инвалида 
отличается от сдачи экзамена здоровым ре-
бенком. Если на весь класс из 30 человек 
будут присутствовать 3 учителя, то одного 
ребенка с инвалидностью будут контролиро-
вать те же 3 учителя, да еще процесс снимают 
на камеру. Я думаю, даже здоровый взрос-
лый с трудом выдержит такое моральное и 
умственное напряжение.

Я убеждена, дети-инвалиды (особенно 
умственно сохранные) должны учиться и об-
щаться со всеми детьми.

Екатерина САЖНЕВА.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

ОБРАЗОВАНИЕ

ГОРОД

ЧП
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Или заключенные-захватчики 
— безумцы (но тогда их место 
в закрытой психбольнице), или 
у них нашлись веские причины 

пойти на крайний шаг (накануне ЧП адвокаты 
сидельцев рассказывали об избиениях и даже 
изнасиловании). Заявление Кузбасского 
следственного комитета о том, что арестанты 
якобы требовали наркотики и мобильники, 
экспертам кажется... неправдоподобным. 

Обозреватель «МК» разбиралась в при-
чинах и последствиях громкого инцидента. 

21 августа около 20 часов 30 минут трое 
сотрудников кемеровского СИЗО №1 (среди 
них две женщины) проводили так называемый 
вечерний покамерный обход, или «поверку». 
Важный момент: работники СИЗО молодые 
и не совсем опытные — так, девушкам по 21 
и 24 года, парню — 23. 

Покамерный обход подразумевает, что 
сотрудники заходят внутрь, осматривают по-
мещение, опрашивают заключенных. Когда 
трое молодых надзирателей зашли в одну из 
камер, то не смогли сразу определить угрозу. 
Двое заключенных перекрыли выход, другие 
шестеро обступили их плотным кольцом. А 
дверь после этого заблокировали изнутри. 

И уже через 10 минут во все силовые 
структуры Кемеровской области поступи-
ло сообщение о том, что 8 следственно-
арестованных в ФКУ СИЗО №1 взяли в за-
ложники сотрудников учреждения и требуют 
встретиться с руководством УФСИН. Вскоре 
захватчики освободили 24-летнюю Кристину 
(вошли, так сказать, в положение — ей срочно 
нужно было домой), а спустя еще несколь-
ко часов — остальных двух сотрудников. К 
утру все арестанты сдались, что называется, 
подобру-поздорову. 

В кузбасском УФСИН подтвердили, что, 
во-первых, сотрудники не пострадали и, во-
вторых, что бунтари сдались добровольно и 
никакого тарана (как писали некоторые СМИ 
и телеграм-каналы) не было. 

Честно скажу, более спокойного и бес-
кровного захвата заложников в тюремном 
учреждении в истории ни советской, ни со-
временной России не было. Подобное могло 
произойти только в одном случае — если 
заключенным было что сказать на встрече с 
руководством ФСИН и оно их услышало. 

СИЗО №1 в последние годы не поль-
зовался доброй славой у заключенных и их 
родных. Один из адвокатов опубликовал на 
кузбасском портале свое обращение в проку-
ратуру. Цитирую: «Со слов моего доверителя, 
с 30.05.22 года на 31.05.22 года в СИЗО-1 

г. Кемерово произошел факт насильствен-
ных действий в камере 38. Администрация 
СИЗО-1 в лице заместителя начальника N, 
а также оперуполномоченного N и группы 
других оперативников неадекватно отреа-
гировали на занавешенную видеокамеру в 
камере №38 СИЗО-1, силой вытащили из 
камеры следственно-арестованных, избили 
их в кабинетах оперативных служб с при-
менением электрошокеров. При этом один 
из следственно-арестованных (фамилию 
мой доверитель сообщит лично прокурору, 
который будет проводить проверку) был из-
насилован с помощью спецсредства — ре-
зиновой дубинки».

Все это произошло после того, как не-
сколько десятков заключенных объявили 
голодовку и вскрыли себе вены. 

Примечательно, что в начале этого года 
в СИЗО №1 оказался кузбасский правоза-
щитник Дмитрий Камынин. Так вот он рас-
сказывает, что в СИЗО есть пресс-хаты: «В 
СИЗО есть пыточно-явочная камера №35, 
верховодит там заключенный по прозвищу 
Псих (настоящее имя — Руслан Ч.). Моя каме-
ра находится практически напротив, я иногда 
слышу, как кого-то бьют, стоны». 

Так это или нет — должны были бы разо-
браться компетентные органы, но, видимо, 
делать этого не стали. А родственники за-
ключенных рассказывают о плохих условиях 
содержания и о том, как зимой их близких 
привозили из СИЗО в суд без зимней обуви, 
с пакетами на ногах. 

Так, может, именно все это и стало при-
чиной августовского тюремного ЧП? «Вы-
двинули требования о предоставлении им 
запрещенных к хранению предметов и ве-
ществ: мобильные телефоны, наркотиче-
ские средства и сигареты» — это строчки из 
официального пресс-релиза Кузбасского 
управления СКР. 

— Похоже на бред, — говорит в прошлом 
сотрудник ФСИН. — Таких требований за-
хватчики никогда не предъявляют. Они обычно 
требуют денег, «коридор» и самолет, чтобы 
скрыться. Захват заложников в принципе 
— это же почти самоубийство. Ставки очень 
высоки. Никто не стал бы ради сигарет, нар-
котиков и телефонов идти ва-банк. Еще раз 
повторю — это чушь. 

Зачем тогда такие странные вещи го-
ворит СК? Если пресс-хаты там «явочные», 
то там выбивают показания по тем делам, 
которые ведет как раз следственный орган. 
Но не хочется верить, что это так. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

КЕМЕРОВСКИЙ БУНТ...

ВПРЯГЛИСЬ И ПОЕХАЛИ
Школьники 6–9-х классов все-таки будут писать 
проверочные работы осенью

«НАКИПЕЛО ВСЕ. 
ЯНА ОТЧАЯЛАСЬ»
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Скандалом 
с парализованной 
девочкой-инвалидом 
в Сочи занялась 
прокуратура

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

Скандалом
Яна Тимошенко.

За все годы обучения 
Яна получала только 
похвальные грамоты 
и листы.



«ПАНОРАМА МОСКВЫ» 
ЮНКЕРА ЛЕРМОНТОВА
Первый раз я попал на колокольню Ивана 

Великого после прихода к власти Хрущева, 
открывшего Кремль для народа. Мечтал об 
этом со школы. После войны в разрушенном 
немцами Днепропетровске случайно попал 
мне в руки разрозненный четвертый том пол-
ного собрания сочинений М.Ю.Лермонтова, 
изданный в Петербурге «Разрядом изящной 
словесности Императорской Академии наук» 
в 1911 году. Храню эту книгу всю жизнь, где бы 
ни жил, как талисман, пропуск в Москву.

Школьное сочинение, написанное моим 
ровесником — учеником юнкерской школы 
— по заданию учителя словесности, поме-
стили после писем в «Приложениях» на 345-й 
странице. Названия и цифры пишу не по па-
мяти. Издатели, очевидно, сочли сочинение 
школьника второстепенным, я его прочитал 
на одном дыхании. Оно начинается так:

«Кто никогда не был на вершине Ивана 
Великого, кому никогда не случалось окинуть 
одним взглядом всю нашу древнюю столицу с 
конца в конец, кто ни разу не любовался этою 
великолепной, почти необозримой панорамой, 
тот не имеет понятия о Москве, ибо Москва 
не есть обыкновенный большой город, каких 
тысяча…»                                                                                                                                        

 Кончалась «Панорама Москвы», под-
писанная «Юнкером Л.Г. Гусарского пол-
ка Лермонтовым», столь же решительным 
утверждением: 

 «Нет! Ни Кремля, ни его зубчатых стен, ни 
его темных переходов, ни пышных дворцов его 
описать невозможно… Надо видеть, видеть… 
надо чувствовать все, что они говорят сердцу 
и воображению». 

Мне захотелось непременно приехать в 
Москву, увидеть Кремль, колокольню Ивана 
Великого, куда поднимался Лермонтов, чтобы 
написать сочинение по заданию учителя. 

Пять лет ходил я в старое здание Мо-
сковского университета на Моховой мимо 
закрытых ворот Кремля. Его даже фотогра-
фировать не разрешала милиция, засвечивая 
пленку тем, кому удавалось сделать невинный 
снимок. 

МУЗЫКА, УМОЛКНУВШАЯ 
В 1918 ГОДУ

Став журналистом, по «вертушке», пра-
вительственному телефону в редакции, по-
просил коменданта Кремля разрешить мне 
пройти по следам Лермонтова. Добавил, что 
на колокольню поднимался в захваченной 
Москве Наполеон с маршалами. Этим до-
водом генерал-лейтенанта убедил. 

В сопровождении сержанта с погонами 
КГБ я оказался за железной дверью в белока-
менной, без окон, палате со стенами пятиме-
тровой толщины. В этих опустошенных стенах 
веками молились в церкви Ивана Лествичника. 
Святой, чье имя носит колокольня, в «Лествице 
райской» призывал верующих подняться по 
30 ступеням духовной лестницы в рай. 

Мне предстояло подняться до верхнего 
яруса по  131-й ступени и еще выше, чтобы 
попасть в золотой купол, куда залетали в 
форточки голуби.  

Из восьмигранника белокаменной палаты 
попал в  другую палату, куда свет проникает 
сквозь узкие проемы в стене. Виды Кремля 
начались еще выше — где висят в проемах 
колокола. Осталось их на этой площадке 
семь, самый известный называется «Ле-
бедь», звонарям его звуки напоминали 
крик лебедя. Весит колокол семь тонн. По 
описанию легендарного звонаря Сараджева, 
на башне висело 36 колоколов, больших и 
малых. Половину сбросили на землю «воин-
ствующие безбожники», бесчинствовавшие 
в тридцатые годы.

Звон колоколов вдохновил Лермонтова 
сочинить такие слова о Москве: «Как у океа-
на, у нее есть свой язык, сильный, звучный, 
святой, молитвенный. Едва проснется день, 
как уже со всех сторон, со всех златоглавых 
церквей, раздается согласный гимн колоко-
лов, подобно чудной фантастической симфо-
нии Бетховена. О, какое блаженство внимать 
этой неземной музыке, взобравшись на самый 
верхний ярус колокольни Ивана Великого, 
облокотясь на узкое мшистое окно, к кото-
рому привела вас истертая  скользкая витая 
лестница». Звуки смолкли с 1918 года, когда 
Кремль стал резиденцией правительства 
большевиков. Лестница, конечно, осталась 
витой, но мшистого окна я не увидел.  Как 
Лермонтов нашел вблизи башни купола Васи-
лия Блаженного, сравнив храм с Вавилонской 
башней. Среди сомкнувшихся крыш нашел 
себе заметное место Воспитательный дом, 
сохранившийся со времен Екатерины, «коего 
широкие голые стены,  симметрически рас-
положенные окна и трубы и вообще евро-
пейская осанка резко отдаляются от прочих 
соседних зданий, одетых восточной роскошью 
и испиленных духом средних веков». 

Среди моря крыш узкой полосой  просма-
тривается единственная улица — Тверская,  
застроенная по «сталинскому Генеральному 
плану реконструкции города Москвы» шести-, 
восьмиэтажными зданиями. Такой высоты 
жилые дома рекомендовал московским ар-
хитекторам строить Сталин. Его, загоревшего 
на Кавказе, я увидел среди соратников на 
Мавзолее во время демонстрации 7 ноября 
1951 года на Красной площади. 

Чтобы его увидеть, колонна строителей 
университета пешком прошла с Ленинских 
гор с транспарантами и знаменами. Гремела 
музыка духовых оркестров, из репродукторов 
звучали призывы к «победе социализма в 
одной отдельно взятой стране». Все ликующие 
звуки заглушал рев толпы, славящей вождя. 
Он подносил руку к голове в знак приветствия 
и улыбался всем, похожий на доброго дедуш-
ку. Никто на площади не знал, что в это время 
шли аресты и Сталин готовит расправу над 
«убийцами в белых халатах».

ИЗБЫ ДЕРЕВЕНЬ  
«ГОРОДА СБЫВШЕЙСЯ 
МЕЧТЫ» 
   Впервые я увидел Москву, когда она 

застраивалась высотными зданиями. И сам 
оказался в самом высоком из них. По голым 
кирпичным этажам ходил с нивелиром и тео-
долитом геодезиста. Утром дорогу мне и воль-
нонаемным рабочим преграждала колонна 
заключенных, сопровождаемая охранниками 
с собаками. 

     Громкоговорители над стройкой раз-
носили слова  песни про Ленинские горы: 

Когда взойдешь на Ленинские горы,
Захватит дух от гордой высоты.
Во всей красе предстанет 
  нашим взорам
Великий город сбывшейся мечты… 
У меня тогда дух захватывала другая 

картина. С высоты видел на склоне Ленин-
ских гор почерневшие от времени избы села 
Воробьева, давшего название горам. За 
Москвой-рекой, делавшей крутой поворот, 
простирались заливные луга и чернели избы 
еще одного села — Лужники. 

С высоты Ивана Великого не увидел мно-
гое из помянутого Лермонтовым. В Кремле 
исчезли Чудов и Вознесенский монастыри, 
Малый Николаевский дворец, где Николай I 
принял освобожденного из ссылки Пушкина. 
Земля понадобилась для Военной школы 
имени ВЦИК. Ее здание с залом на 1200 мест 
стало 14-м корпусом Кремля.

Не нашел в панораме Москвы Сухареву 
башню, которую Лермонтов назвал «четыре-
хугольной сизой фантастической громадой». 

Не стало в гуще домов Симонова монастыря, 
«примечательного особенно своею почти 
между небом и землей висевшею платформой, 
откуда наши предки наблюдали за движением 
приближающихся татар». Заодно с церквями 
стерли с лица земли Красные ворота… Из 800 
церквей и часовен снесли половину. В чем 
преуспел Хрущев, руководивший до войны 
Москвой в паре с Кагановичем. Одной рукой 
они снесли храм Христа, колокольни и храмы, 
другой рукой под землей сооружали лучшие 
в мире станции метро. 

Хрущева сбивчивую речь, без бумажки, 
я услышал под землей на открытии станции 
метро «ВДНХ», сооруженной по его жела-
нию «без архитектурных излишеств». Видел 
в Кремле на Соборной площади. Он шел из 
Большого Кремлевского дворца в здание быв-
шего Сената, где находись кабинеты высшего 
руководства ССССР. Хрущев двигался среди 
народа, охотно отвечал на вопросы и сам их 
задавал, поражая невиданным прежде демо-
кратизмом и доступностью.  Узнав, что одна 
женщина приехала в Москву  из Донбасса, 
обрадовался: «Землячка моя». 

В панораме Москвы предстают самые 
знаменитые постройки Хрущева. Вдали — 
чаша стадиона в Лужниках, вблизи под ко-
локольней — застекленный  прямоугольник 
Дворца съездов. В этом дворце Хрущев обе-
щал через 20 лет построить в стране комму-
низм. Московские остряки назвали дворец 
в окружении соборов с золотыми куполами 
«стилягой среди бояр». (Эту остроту повторил 
Борис Ельцин, придя в Москве к власти, обе-
щав построить Народный дом, филиал Малого 
театра, новое здание МГК партии…)  

КУПОЛ ХРАМА ХРИСТА 
И ОБЕЛИСК ПОБЕДЫ

В панораме города мало что напомина-
ет о времени Брежнева, не занимавшегося 
много лет столицей. Что не помешало ему 
призвать «сделать Москву образцовым ком-
мунистическим городом». Появились при нем 
здания ЦК в Китай-городе, КГБ на Лубянке, 
Министерства обороны на Арбате, МВД на 
Садовом кольце. 

На это я обратил внимание Ельцина, 
когда он явился в редакцию «Московской 
правды», где многое пообещал и не сделал 
ничего. Единственная его заслуга — не мешал 
Лужкову и Ресину воссоздать храм Христа, 
восстановить церкви и монастыри, открывать 
музеи, памятники, театры. На что прежде 
Москва не имела права.

Поэтому сейчас вижу с колокольни на 
стометровой высоте купол храма Христа — 
выше всех в городе. Вижу парус каравеллы 
памятника Петру Зураба Церетели и обелиск 
Победы на Поклонной горе его же. Что меня 
безмерно радует. Много лет на страницах 
«МК» призывал правительство города не слу-
шать «ревнителей старины», ратовавших не 
«множить «новоделы», не воссоздавать храм и 
дворцы в Коломенском. Они рьяно требовали 
снести памятник Петру и не строить «памятник 
Сталину» на Поклонной горе. Юрий Михайло-
вич в «МК» пять лет назад написал, что «все 
эти выдумки опровергал Лев Колодный».

ИДЕЯ ВЛАДИМИРА ПУТИНА

Президент России порадовал меня не-
сколько лет назад идеей. «Такая возникла 
идея — не восстанавливать этот новодел (14-й 
корпус), а наоборот, восстановить историче-
ский облик этого места с двумя монастырями 
и церковью. Я сразу хочу сказать, что я ни на 
чем не настаиваю; это идея, предложение». 

Не удалось претворить замечательную 
идею в жизнь. Как я полагаю, борцы с «ново-
делами» не дали вернуть Кремлю Чудов и Воз-
несенский монастыри, Малый Николаевский 
дворец. На их месте, на месте 14-го корпуса, 
образовалась пешеходная зона с фонарями и 
скамейками, где мало кто ходит. Под ногами 
в земле под стеклом освещаются камни фун-
даментов исчезнувших памятников…
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Павел ГУСЕВ, 
главный 
редактор 
газеты 
«Московский 
комсомолец», 
председатель 
Союза 
журналистов 
Москвы:

— Мастер журна-
листики, писатель, историк, литератор, ис-
следователь, открыватель — сегодня празд-
нует юбилей человек поистине легендарный, 
в котором соединились самые высокие про-
светительские таланты. Льву Ефимовичу Ко-
лодному — 90.

Его сочинения, сошедшие со страниц газет 
и журналов, книг, известны миллионам. Его 
многолетнее исследование жизни и творчества 
Михаила Александровича Шолохова привело к 
феноменальному результату: Лев доказал, что 
«Тихий Дон» написан рукой великого русского 
писателя, и тем самым отстоял его имя.

Лев — настоящий патриот нашего города, 
он признанный его летописец, его фирменная 
история столицы — в лицах удивительных лю-
дей, которые в разное время жили, творили и 
прославляли Москву, руководили, строили и 
создавали ее неповторимый облик.

Я бесконечно рад, что основные работы 
Льва Колодного опубликованы на страницах 
нашей газеты «Московский комсомолец», где 
он уже долгие и долгие годы является обо-
зревателем, и что его талантом наслаждаются 
сотни и сотни тысяч наших подписчиков не 
только в Москве, но и в самых разных городах 
в России и за рубежом.

Его «хождение в Москву» продолжается. 
Наш коллега полон сил и энергии. Я верю в его 
творческое долголетие и высочайший профес-
сионализм, и годы тут не властны.

Владимир 
РЕСИН,
депутат 
Государственной 
думы, советник 
мэра Москвы, 
советник 
патриарха 
по вопросам 
строительства:

— Уважаемый Лев 
Ефимович!

От всего сердца поздравляю Вас с весо-
мым юбилеем — 90-летием.

Москве повезло, что у нее есть такой пре-
данный и любящий город летописец, как Вы. 
Ваши книги, статьи и истории о Москве, ее 
улицах, переулках и домах, о ее становлении, 
росте и развитии точны, искренни и увлекатель-
ны. В ряде из них есть упоминания и обо мне. 
Глубокие знания и огромная любовь к Москве 
заслуженно позволяют Вам считаться одним 
из виднейших краеведов столицы.

Вы человек неординарный, писатель. И 
при этом член Союза московских архитекторов 
и член-корреспондент Российской академии 
художеств. Еще во время учебы на заочном 
отделении факультета журналистики в МГУ 
работали такелажником и геодезистом на 
строительстве университета.

Наверное, именно созидательная сторо-
на натуры сделала Вас также и летописцем 
столичного стройкомплекса. Бережный, пони-
мающий взгляд профессионала на историю и 
вместе с тем взгляд человека сочувствующего, 
неравнодушного. За это Вас читают. Видят 
Москву Вашими глазами. За столько лет жизни 
немало накопилось опыта, надежд, свершений, 
событий, свидетелем которых Вы являетесь.

Более 70 лет Вы посвятили отечественной 
журналистике. Ваша честность и талант публи-
циста вдохновляют читателей. Ваша работа по 
достоинству оценена журналистским сообще-
ством России и Москвы.

Пусть удача сопутствует Вам во всех на-
чинаниях. Крепкого Вам здоровья, такого же 
крепкого, как сила духа, воля и правда, за ко-
торой Вы всегда стоите и будете стоять до 
победного! Желаю Вам радости жизни и ин-
тересных творческих проектов.

Зураб ЦЕРЕТЕЛИ,
народный 
художник 
СССР и России, 
президент 
Российской 
академии 
художеств:

— Дорогой Лев 
Ефимович, дорогой 
Лев!

От всей души поздравляю тебя с юбилеем! 
Выдающийся журналист, писатель, исследова-
тель, яркий творческий человек, ты в истинном 
смысле многогранная личность!

Восхищает твоя энергия созидания, уни-
кальная работоспособность, которой легко 
позавидует и молодежь. Высокий профессио-
нализм и широта взглядов, принципиальность, 
внутренняя свобода неизменно позволяли 
тебе сформировать собственный взгляд на то 

или иное событие, явление, человека, смело 
отстаивать свою позицию. Твои многочислен-
ные труды — книги, статьи, очерки открывают 
читателю новые грани отечественной истории 
и культуры, призывают любить и познавать 
мир вокруг нас, помнить нашу историю, на-
ших предков.

От всей души желаю тебе богатырского 
здоровья, счастья, успехов во всех начинаниях, 
благополучия и процветания! Вдохновения на 
новые творческие проекты!

Елена 
ВАРТАНОВА,
декан 
факультета 
журналистики 
МГУ:

— Факультет жур-
налистики МГУ имени 
М. В. Ломоносова 
сердечно поздравля-
ет своего почетного 

выпускника Льва Ефимовича Колодного с 90-
летним юбилеем!

Карьерный путь Льва Ефимовича нераз-
рывно связан с печатной журналистикой: окон-
чив журфак в 1956 году, он посвятил более 
44 лет авторитетному изданию «Московская 
правда», с 2000 года по сегодняшний день 
работает обозревателем «Московского комсо-
мольца» при главном редакторе. Лев Ефимович 
Колодный — опытный и мудрый наставник. 
На протяжении пятнадцати лет он передавал 
свои знания о журналистской профессии и 
практическое мастерство студентам — вел 
на факультете журналистики спецкурсы и се-
минары. Лев Колодный написал о Москве и 
москвичах тысячи репортажей, очерков, статей, 
издал десятки книг.

В этот замечательный день хочется от души 
пожелать Льву Ефимовичу здоровья, благопо-
лучия, творческих успехов. Пусть работа прино-
сит только удовольствие, а жизнь дарит много 
перспективных встреч, ярких впечатлений, 
улыбок, счастья и душевного равновесия.

Дмитрий 
БЕРТМАН,
народный артист 
России:

— Льву Колод-
ному — 90. Неверо-
ятно! С ума сойти, 
обалдеть… 

Лев Ефимович — 
историческая фигура 

для Москвы, потому что он журналист, пи-
сатель, сделавший очень много для москов-
ской архитектуры. Искусства художников.

Я просто вкратце расскажу, когда мы 
строили театр «Геликон-опера», была дикая 
борьба в связи с этим обветшавшим здани-
ем, которое мы реконструировали, где шла 
реставрация. Это война была не только в 
СМИ. Машинами, бульдозерами ревнители 
старины загораживали путь строителям. И 
вдруг (я вообще не знал Льва Ефимовича) в 
«Московском комсомольце» появляется ма-
териал, в котором подробно анализируется 
ситуация, где описывается история здания, 
где поддерживается идея реконструкции. 

До этой статьи чаша весов склонялась 
совершенно в другую сторону. Мы побе-
дили. Он сыграл вот такую большую роль 
в истории театра «Геликон-опера», совер-
шенно анонимную.

Я разыскивал его телефон, чтобы по-
благодарить. Это было сложно, но в итоге 
мы познакомились. Сейчас Лев Ефимо-
вич часто приходит к нам на спектакли, 
и я очень горжусь, что мы дружим. После 
знакомства с ним я читал его книги и стал 
его поклонником.

Мы никогда не скажем, никогда не 
дадим его годы по паспорту, потому что 
в нем кипит энергия. Это для всех при-
мер продления молодости, потрясающий 
пример ювенологии, о которой писал еще 
Пушкин.

Александр 
ШОЛОХОВ,
первый 
заместитель 
председателя 
Комитета 
по культуре 
Госдумы РФ:

— Работа Льва 
Ефимовича стала мне 
известна давно, по-

сле его публикаций о московском периоде 
жизни М.А.Шолохова. Эти первые сведения 
расширялись, дополнялись и в конце концов 
увенчались сенсационной находкой шоло-
ховских рукописей, ставших достоянием 
РАН и, соответственно, исследователей 
творчества Михаила Александровича и ши-
рокого круга поклонников его таланта. 

Это, конечно, одно из самых извест-
ных открытий Льва Колодного, но было бы 
несправедливо не отметить его заслуг в 
изучении и популяризации нашей столицы. 
Трудно найти большего знатока каждого 

дома и самого маленького переулочка 
старой Москвы.

С днем рождения, Лев Ефимович!

Алексей САВИН,
генерал-
лейтенант, 
доктор 
философских 
наук, доктор 
технических 
наук:

— Впервые с 
творчеством Льва 
Колодного я сопри-

коснулся, увидев его книжную серию «Мо-
сква в улицах и лицах — путеводитель». Моя 
библиотека пополнилась его произведе-
ниями «Центр», «Хождение в свой город», 
«Китай-город». «Замоскворечье», «Утраты. 
Арбат», «Дома и люди». Я перечитываю эти 
книги, написанные с любовью к Москве и 
москвичам.

Считаю себя коренным москвичом, 
родился на Арбате, однако он открыл для 
меня много нового, интересного и полез-
ного. Я гораздо лучше стал понимать свой 
родной город.

В день увольнения из Вооруженных сил 
я не поехал ни домой, ни на дачу, а с великим 
удовольствием просто так гулял по Москве 
в ненастный февральский день, любуясь ее 
мостами, улицами, церквями и зданиями, 
описанными Львом Ефимовичем.

Его книгу «Эпоха Джуны» я прочитал 
от корки до корки. Как бывший начальник 
экспертно-аналитического управления Ген-
штаба по необычным возможностям чело-
века, руководитель таинственной войсковой 
части 10003, я много знал о Джуне, но то, как 
глубоко проник в эту тему Лев Ефимович, 
меня приятно удивило.

Хочу пожелать выдающемуся мастеру 
неиссякаемого творчества, сил, энергии и 
молодого здоровья!

Юрий 
БУЗИАШВИЛИ,
действительный 
член Российской 
академии наук:

— Журналисти-
ка — очень сложная 
специальность. И 
не количество напи-
санного, а качество 
и справедливость 

изложенного определяет ее автора.
Лев Колодный — это бренд.
И не возраст украшает его, а он годами 

труда украшает прожитое.
Есть страна, есть Москва, ее история, 

есть ее достойнейшие представители 
— и все это получило объективно заслу-
женное отражение в написанном Львом 
Колодным. 

После прочтения его статьи не возника-
ет ни вопросов, ни сомнений в реальности 
изложенного. Это дорогого стоит, особенно 
в журналистике.

Долгих лет и творческих удач!

Шод 
МУЛАДЖАНОВ,
главный 
редактор 
«Московской 
правды»:

— Льва Ефи-
мовича знаю очень 
давно. Этот человек 
привел меня в 1974 
году в «Московскую 

правду». Я был студентом факультета жур-
налистики МГУ и записался в его спецкурс 
и семинар на третьем курсе. Как все, хотел 
летом ехать на практику в дальние края. Он 
посоветовал никуда не ехать из Москвы, 
пройти практику в «Московской правде», 
где я с тех пор служу. 

Лев Колодный, на мой взгляд, абсолют-
но уникальная личность, он посвятил себя 
всего нескольким темам в жизни, но в этих 
темах он добился высот. Я имею в виду пре-
жде всего, конечно, Москву. В «Московской 
правде», где Лев Колодный работал свыше 
сорока лет, он стал выдающимся москвове-
дом. Так, нашел подвал на Садовой Спас-
ской, где Королев делал первые советские 
ракеты, разыскал место под Москвой, где их 
тайно запустили. На страницах нашей газеты 
впервые сообщил о найденных рукописях 
«Тихого Дона». Российская академия при-
знала это открытие «огромной заслугой». 
В нашей газете впервые рассказал о пара-
нормальных явлениях. И по его инициативе 
в МГУ состоялось изучение телекинеза.

Я считаю, Лев Ефимович — это, ко-
нечно, явление московской, российской и 
вообще журналистики. К сожалению, таких 
уже больше не делают. Думаю, что ничего 
подобного в журналистике не будет. Лев 
Ефимович, мне кажется, показал, что жур-
налистика может быть интересна очень 
многим людям, совершенно разным. 

Сегодня любой человек, придя в Кремль, может под-
няться с экскурсоводом на Ивана Великого. Такая 
возможность появилась у народа, когда вновь зазво-
нили колокола и началась служба в древних церквях. 
В «оттепель» мне удалось получить впервые разре-
шение коменданта Кремля войти в железную дверь 
с висячим замком.  Второй раз поднялся по строи-
тельным лесам, когда реставрировали колоколь-
ню при Брежневе. Третий раз сделать это смог по 
случаю 500-летия башни в начале нового века. Тогда 
Москва залечила раны, нанесенные ей в тридцатые 
годы, превращаясь в «образцовый социалистический 
город». Пять лет назад написал в «МК» четвертый раз 
«Вид на Москву с колокольни Ивана Великого». И вот 
сейчас, по случаю своего 90-летия, подняться в пя-
тый раз не смог:  колокольня на реставрации. 

ВИД НА МОСКВУ 
С КОЛОКОЛЬНИ 

ИВАНА ВЕЛИКОГО 
Льва Колодного 
накануне 
его 90-летия
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Происходящее сегодня в Эстонии с 
советскими воинскими захоронения-
ми, уничтожение памятников и эксгу-
мация останков солдат, в принципе, 
было вполне ожидаемо. Возмущаться 
и пытаться что-то экстренно предпри-
нять уже поздно.

Повлиять на ситуацию при всем желании 
Россия не может. Остается лишь наблюдать, 
ужасаться, как это бесчеловечно и жестоко, за-
являть; что трогать прах усопших против между-
народных конвенций и моральных норм...

Местные активисты, патриоты России, 
давно предсказывали, что однажды все 120 
тысяч погибших на эстонской земле русских 
солдат будут объявлены «вне закона». Но к их 
мнению не прислушались.

Надо честно признать, что нынешняя анон-
сированная ликвидация 22 захоронений, где 
покоятся несколько тысяч солдат, как и уже 
снесенные советские памятники на территории 
этой прибалтийской страны, — лишь начало.

Политически проблема с солдатскими за-
хоронениями началась 15 лет назад с переноса 
Бронзового Солдата с площади Тынисмяги в 
центре Таллина и разрушении 13 могил под 
ним.

Хотя еще при СССР во время реконструк-
ции военных монументов воинские кости 
нередко «терялись», потом выясняли, что 
их перекопали экскаватором и выбросили 
вместе с мусором. Может, так оно и было, 
а может, это была и мелкая месть прибал-
тов советской власти, теперь уже никто не 
скажет.

Так пропал, например, прах одного из осво-
бодителей Таллина — майора Ивана Сысоева, 
похороненного под Бронзовым Солдатом.

20 августа в Эстонии отмечали День вос-
становления независимости — 31 год.

Собственно, свободу Эстония не завоевы-
вала, ей ее дали — Ленин в 1920 году и Горбачев 
в 1991-м.

При этом каждая пядь эстонской земли 
полита чьей-то кровью. Немецкой, шведской, 

но ненавидят сейчас на государственном уров-
не только одну — русскую. Хотим мы этого 
или нет.

Черепа публиковали 
в газете

Лет пять назад я приезжала в Эстонию на 
солдатские могилы.

Крошечная страна. Всегда от кого-то за-
висима, ведомая, отданная на милость побе-
дителям. Что ж, такова участь всех небольших 
государств, разорванных между чужими по-
литическими интересами.

И как бы ни хотели сами эстонцы верить, 
что это их ноу-хау — сносить памятники и пере-
носить могилы, они далеко не первые на этом 
поприще; то, что происходит сегодня, — это 
плацдарм, по итогам которого проект с лик-
видацией солдатских кладбищ и советских 
обелисков пройдет по всей Восточной Европе. 
В перспективе — до берлинского Трептов-
парка.

«Я считаю, что идет пересмотр итогов Вто-
рой мировой войны, Эстонии выделены на это 
огромные деньги — порядка 3,5 миллиарда 

евро. Местные политики могут не иметь ничего 
против того же уничтоженного советского танка 
в Нарве, который, кстати, вообще не участвовал 
в боях. Но надо снести — и сносят, особен-
но в теперешней ситуации», — высказывает 
свое мнение Андрес Вальме, русский эстонец, 
вот уже больше двадцати лет занимающийся 
спасением военных могил, белогвардейских 
и советских.

Увы, мы сами дали повод относиться к 
себе так. После развала СССР на содержание 
нацистского кладбища под Нарвой немецкое 

правительство сразу выделило 2 миллиона 
тогда еще дойчемарок. И сейчас ежегодно под-
брасывает. Справные каменные кресты покоят-
ся на свежескошенной кладбищенской траве. 
Ни один павший не забыт, каждый учтен.

На уход же за советскими могилами после 
развала СССР деньги собирали всем миром. 
Да, государство потом тоже стало давать, но 
впритык. Занималось этим вопросом генераль-
ное консульство РФ, теперь его больше нет.

«Скажу честно, финансирование для нас 
было огромной проблемой, — продолжает 
Вальме. — Когда находили новые останки, а до 
сих пор есть еще незахороненные, мы не знали, 
что с ними делать. Бывало, что кости, особенно 
в «нулевые», просто хранились в гараже. А когда 
мы обращались с запросами в соответствую-

щие инстанции, то нам отвечали: а как вы 
докажете, что это советские солдаты? 
Показываем сохранившиеся морские 
бляхи — а документы где? Мы однажды в 
местной газете даже опубликовали фото-
графии черепов, но и это не сработало. 
Хотя, например, украинские могилы 
были не нужны своим еще больше, их 
воинское кладбище под Нарвой вообще 
находится в удручающем состоянии. Я 
в свое время даже обращался по этому 
поводу к Ющенко».

И никто не узнает, 
где могилка его

Всего по всей Эстонии сейчас располо-
жено порядка 200 русских захоронений, где 
покоятся около 120 тысяч человек.

Речь идет не только о солдатах вре-
мен Второй мировой войны, но и о тех, кто 
погиб на этой территории гораздо раньше. 
Расстрелянные путиловские рабочие, рас-
стрелянные белогвардейцы, расстрелянные 
красноармейцы…

В основном это небольшие братские за-
хоронения в селах и городках, об уничтожении 
которых, возможно, никто и не узнает, но не 
исключено, что «реконструкция» затронет и 
самое известное и большое кладбище в Тал-
лине, куда в 2007 году с площади Тынисмяги 
был отправлен Бронзовый Солдат — самый, 
пожалуй, печально знаменитый памятник 
воинам-освободителям.

Первый громкий скандал с советскими 
захоронениями произошел 15 лет назад, когда 
эстонские власти решили расправиться с глав-
ным символом освобождения республики от 
немецкой оккупации, монументом Бронзового 
Солдата. Под ним находился прах двенадцати 
бойцов и одной девушки-медсестры.

Следом начались уличные беспорядки. 
Люди пытались остановить происходящее. Во 
время них в апреле 2007-го был убит 19-летний 
Дмитрий Ганин. Это преступление так и не было 
раскрыто. Дипломатические усилия на самом 
высоком уровне с целью сохранить монумент 

и не мародерствовать с прахом погибших ни 
к чему не привели.

Часть останков после громкой шумихи в 
том же, 2007-м удалось забрать родственникам 
в Россию, часть перенесли на старое военное 
кладбище на окраине эстонской столицы, у 
которого своя непростая и более чем столет-
няя история.

Это воинское кладбище похоже на слоеный 
пирог из человеческих костей и принадлежит 
министерству обороны республики. Данное 
ведомство, согласно законодательству, должно 
охранять все солдатские могилы в стране. Так 
положено по Женевской конвенции 1947 года. 
Правовые акты никто не отменял. Но с недавних 
пор мало кто соблюдает.

Кстати, пока эстонские власти не решили 
снести Бронзового Алешу, нельзя сказать, что 
о нем многие знали. Местом паломничества 
и российским сакральным символом он стал 
после своего уничтожения.

«На 9 мая солдата засыпают цветами так, 
что голова не видна. Выкладывают живыми 
гвоздиками красную звезду на подступах к 
кладбищу», — рассказывали эстонцы, когда я 
спрашивала их дорогу к Солдату.

Те события, которые произошли в 2007-м 
в Таллине, перевернули отношение эстонских 
властей к русским и отношение эстонских рус-
ских к самим себе. «Мы сами все про себя 
поняли, и эстонцы поняли про нас тоже», — 
рассказывал мне тогда в Таллине Максим Рева, 
один из четырех человек, что отсидели в свое 
время за Бронзового Алешу в тюрьме.

Констанция под бронзовым 
солдатом

Стоял жаркий май. Узкие тротуары, при-
жатые к стенам домов, заполнялись людьми. 
Новые участники возникали будто из ниоткуда, 
но вот уже вся широкая улица перекрыта не-
скончаемым человеческим потоком, шедшим 
на кладбище.

Полиция опасалась подойти ближе и не 
знала, что делать, видимо, поэтому почетным 
караулом на велосипедах и квадроциклах 
сопровождали в отдалении народное ше-
ствие. Эстонская девочка с русским именем 
Настя раздавала у входа всем желающим 
георгиевские ленточки и более дефицитный 
российский триколор. Ленты привозили из 
России. Единой бобиной, потому что если 
разрезать на полоски заранее, то получа-
лась товарная партия, тогда это еще не было 
запрещено, но дорого — ведь таможенные 
пошлины никто не отменял. «Мы попросили 
как-то ваших богатых россиян помочь нам 
хотя бы с ленточками, но те только пообе-
щали и ничего не сделали, зато как кричали 
о защите русского мира в Эстонии», — се-
товали местные.

На день раньше, 8 мая, свои венки несли 
сюда эстонские офицеры. В этом случае, как 

рассуждали сами военные, они вне политики. 
«А если нас убьют где-нибудь на чужой зем-
ле? Неужели же и наши кости будут таскать 
туда-сюда и не дадут покоя?»

Все это в прошлом. Многие защитники 
памятника, которые не на жизнь, а на смерть 
бились за него в 2007-м, уже покинули род-
ную Эстонию, обустроились в России. Для 
них те события стали определенным по-
литическим и бизнес капиталом. Времена 
изменились. По большому счету всем все 
равно, куда скоро отвезут солдатские кости. 
Многие старые русские, остающиеся в Эсто-
нии, хотят покоя, все боятся репрессий, не 
дай бог, им запретят здесь жить или вовсе 
отправят на родину. 

А молодые русскоязычные граждане 
Эстонии стараются уехать отсюда куда-
нибудь в настоящую Европу. С Россией свое 
будущее не связывает никто.

Под покровом 
неизвестности

«То, что происходит сегодня, крайне не-
приятно и неправильно. Ведь даже не очень 
понятно, куда в итоге будут свозить все эти 
воинские захоронения и под каким покровом 
темноты хоронить, — рассуждает сейчас Ан-
дрес Вальме. — Наверное, об этом могут рас-
сказать в военном ведомстве, но они молчат. 
Не исключено, что и сами пока не знают, что 
будет дальше».

По словам Вальме, было бы правильно, 
как в 2007 году, предоставить возможность 
родственникам захороненных солдат, пере-
везти прах своих близких на родину, в Россию. 
Естественно, тем, кто хочет этого. К сожалению, 
такой исход нереален. Теперь россиян в Эсто-
нию никто не пустит даже с самыми благими 
намерениями — с 18 августа въезд в эту страну 
для нас по эстонским визам закрыт.

Сейчас мы воспринимаем это как дикость 
и варварство. Снос церквей и уничтожение 
старых дворянских кладбищ в СССР в 30-е 
годы. Как свалили Дзержинского на Лубянке 
в августе 1991-го.

Удивительно смотреть, как те, кто больше 
всего ненавидел свое советское прошлое, 
поступают ровно точно так же. История не 
виновата, что она такая, какая есть. Снести 
памятники или выбросить трупы из могил не 
так уж и трудно. Ведь те не могут за себя по-
стоять. Стыдно должно быть живым. Если это 
все, что они могут, — мстить мертвым.

Эксгумация тел из братской могилы в го-
родке Раквере проведена первой — 14 июля 
2022 года.

Следующим, по всей видимости, будет 
снос захоронения красноармейцев и мону-
мента в виде солдата в городе Тюри, власти 
волости уже анонсировали мероприятие.

Далее — везде...
Екатерина САЖНЕВА.

— Ты пришел в «Гоголь-центр» в пер-
вый раз после назначения: первое впе-
чатление; на интуитивном уровне — твое/
не твое пространство? Хорошо в нем тебе 
или не очень? 

— Первый раз после назначения я пришел 
в театр, когда там практически никого не было. 
Все только ушли в отпуск после последнего 
сезона. Оставались лишь несколько человек, 
которые с настороженными лицами встретили 
нас с директором. У меня было странное ощу-
щение, что это пустое, гулкое, неприветливое 
пространство угрюмо наблюдает за мной, про-
веряет меня «на слабо», как отель изучал героя 

в фильме Кубрика «Сияние». Я отвечал ему 
тем же, мрачно и саркастически исследуя его 
коридоры, отбитые до кирпича стены и отда-
ленные помещения. Но вот парадокс. С каждым 
днем, с каждым моим новым приходом в это 
пространство взаимное напряжение уходило. 
Мы с ним начали привыкать друг к другу. Сейчас 
у нас пока еще нет дружбы, но есть взаимное 
уважение. Мне кажется, мы дали друг другу 
шанс. И теперь с нетерпением ждем оба, что 
мы можем предложить. 

— Возникла мысль сразу что-то пере-
делать под себя или для тебя не имеет 
значения? 

— Конечно, возникла. Я и буду переде-
лывать. Но с уважением ко всем предыду-
щим версиям. Ведь в этом пространстве 
мистическим образом соединились разные 
театральные пласты, и не только тот, что был 
последние 10 лет. Пробуем сделать интерес-
ную компиляцию и в то же время абсолютно 
новое, свое.

— Произошло знакомство с коллек-
тивом? Как тебя встретили? Или встреча 
впереди? 

— Да. Я встретился с каждым артистом 
труппы. Поговорил практически со всеми из 
более чем 50 человек. Большей частью все 

были приветливы и готовы к общению, хотя 
некоторые, конечно, пришли напряженными. 
Их можно понять, в  дом пришел «чужой». Но 
я был искренним со всеми, был абсолютно 
открыт, рассказывая, как я вижу ситуацию и 
будущее. И мне показалось, что абсолютное 
большинство меня поняло. В любом случае 
дальше только в работе мы сможем оценить, 
насколько мы интересны друг другу и с кем 
в итоге можем создавать театр вместе. Со 
службами продолжаю знакомиться.

— Прежде ты бывал в этом театре? 
Сначала им. Гоголя, а потом «Гоголь-
центре»?

— Да, я редко, но бывал в театре им. 
Гоголя еще в 90-х. Потом видел несколь-
ко спектаклей в «Гоголь-центре». А сейчас 
отсмотрел все основные «программные» 
спектакли, которые были. 

— Это правда, что прежний директор 
всех артистов перевел со срочных на бес-
срочные контракты? Если да, то это мо-
жет обернуться сильной головной болью 
для тебя. Если неправда, то намерен ли 
ты как-то обновлять труппу? Приглашать 
артистов, и кого, например?

— Да. Он сделал это еще в мае. Видимо, 
он уже готовился к тому, что произойдет в 
итоге. Но, честно говоря, никакой головной 
болью это не стало. По сути, это ничего не 
меняет. Ведь и от старой труппы, которая 
была до Центра, осталось немало актеров, 
которые уже были на бессрочных контрактах. 
Я принципиально не собирался идти логикой 
предыдущего руководства, хотел разорвать 

этот порочный круг и не предлагал никому 
увольняться. Те, кто хотел уйти, ушли, кто 
решил остаться — остались. Независимо от 
срока контракта. Я попытаюсь все же объеди-
нять, а не делить, ну а там как получится. Тем 
более что сейчас нет необходимости брать 
артистов в штат, всегда можно позвать кого-
то на конкретную роль, когда сочту нужным. 
Что касается новых молодых, то я уже сейчас 
начал набор стажеров — профессиональных 
актеров до 30 лет. Они сразу войдут в работу 
над новыми спектаклями вместе с постоян-
ными артистами театра и по результатам уже 
могут войти в труппу полноценно. 

— Возвращение театру имени Гоголя 
— решенный вопрос?

— Собственно, формально меня и по-
звали возглавить именно новый театр имени 
Гоголя, а не «Гоголь-центр». Там был свой 
яркий путь, свой успех, свой лидер, и мне 
кажется правильным, что так в истории этого 
театра и должно оставаться. Кроме того, по 
документам театр официально был с преж-
ним названием. Центр его не мог поменять, 
только придумал свое, временное, чтобы дис-
танцироваться от логики прежнего театра. 

— Ты, оказывается, неробкого десят-
ка, раз согласился войти в театр, кото-
рый строил репутацию на протестных, 
радикальных высказываниях, что слабо 
монтируется с твоими человеческими и 
художественными позициями. И это — 
почва для внутреннего конфликта. Ты 
отдаешь себе в этом отчет? Может, не 
надо было соглашаться? 

— Ну, «горя бояться — счастья не видать». 
Так получилось — и этот факт не имеет ко мне 
никакого отношения, — что этот театральный 
проект в этом здании завершил свою исто-
рию. Мне предложили изначально строить 
здесь новое пространство таким, как я его 
представляю, поэтому я и согласился. Здесь 
будет место для самых разных высказываний 
и направлений, и почвы для будущих конфлик-
тов я не вижу. Уверен, кому будет интересно, 
останутся, кому нет — спокойно и достойно 
уйдут без всяких скандалов.

— Сначала будешь расчищать «поля-
ну», а потом строить свое или параллельно 
— и расчищать,  и  свое? С чего начнешь? 

— Расчищать особо нечего. Центр функци-
онировал так, что главные роли в большинстве 
спектаклей репертуара играли всего несколько 
человек. Ушли немногие, но среди них прежде 
всего именно они. Я понимаю и принимаю их 
решение, у них свой путь. Стало быть, если мне 
и хотелось оставить некоторые спектакли из 
текущего репертуара, это почти нереально. Так 
что мне не довелось сыграть отрицательную 
роль «палача свободы», они сделали все сами. 
Но, честно говоря, в логике этой ситуации я 
так и представлял развитие событий с самого 
начала. В сентябре я расскажу, какие названия 
и режиссеры будут дальше. Буду создавать с 
нуля новый репертуар, создавать нового зри-
теля, создавать новое пространство. Да, это 
очень непросто, это дикий объем работы. Но 
какой вменяемый режиссер от этого крутого 
вызова откажется?!

Марина РАЙКИНА.

В «Гоголь-центр» пришел новый худрук — Антон Яковлев, перед 
которым поставлена задача провести полный апгрейд театра. И ему 
уже возвращено прежнее название — театр им. Гоголя. О прежнем 
пространстве из красного кирпича, труппе, новом формате еще два месяца 
назад радикального центра современного искусства обозреватель «МК» 
поговорил с Антоном Яковлевым.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Артиллерийское орудие 
с коротким стволом для навесной стрельбы. 4. 
Платье, еще не выходившее в свет. 10. Парфюм, 
подходящий и франту, и фифе. 11. Пианист, по-
бедивший в конкурсе. 13. Опросник в журнале 
для скучающей домохозяйки. 14. Игра с водящим, 
вытягивающим бочонки. 15. Отцовская «ласка» 
для дерзкого отпрыска. 16. Философия голых 
пляжников. 18. Часть дивана, параллельная стене. 
20. Склочница из квартиры напротив. 22. Редкий 
участок волос над виском. 23. Говяжья «подошва» 
в меню забегаловки. 24. Союз анонимных алкого-
ликов. 27. Самобичевание великого грешника. 30. 
«Пружинка», отпугивающая комаров. 32. Оболтус с 
идиотским выражением лица. 34. Дерево, радую-
щее глаз японца. 35. Отшельник, которого бесят 
люди. 36. «Караван» телег с провизией и ранеными. 
38. «Изворотливая» рыбешка из карпообразных. 
39. Связанные одной цепью боевые палки. 40. 
«Битва» первых красавиц мира за корону. 41. Время 
для штурма буфета театралами. 42. Уважительное 
основание неявки на экзамен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Одичавший конь, пасущий-
ся в прерии. 2. Брезентовый навес от солнца. 3. 
Антипатия к людям другого цвета кожи. 5. Роко-
вое судно таможенника Верещагина в фильме. 6. 
Форма стадиона «Маракана» в Рио-де-Жанейро. 7. 
Всеобщий повышенный интерес к новинке сезона. 
8. Эмоциональный шок, выводящий из апатии. 
9. Детская «вольера» перед домом. 10. «Ранчо» 
русского дворянина. 12. Ураган, оставивший техас-
цев без крыш. 17. Спекулятивные манипуляции с 
ценами. 19. Смена бинта в процедурном кабинете. 
20. Приятель с поступками в поросячьем стиле. 21. 
Частица при иностранном существительном. 25. 
Число, изображаемое единицей с девятью нулями 
или (в некоторых странах) с двенадцатью нулями. 
26. Томление на вокзале до прибытия поезда. 27. 
Летний труд на пришкольном участке. 28. Посы-
лаемый мозгом сигнал органам. 29. Контур вокруг 
значимой фразы текста. 31. Тихоня, презираемый 
ровесниками. 33. Наканифоленная «пила» рядом 
со скрипкой. 34. Радужный рисунок на грани при-
змы. 37. Могучий бык из Беловежской пущи. 38. 
«Дозорный», обходящий палаты с пациентами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ниппель. 4. Свобода. 10. Гротеск. 11. Триллер. 13. Пара. 
14. Цена. 15. Интроверт. 16. Сумрак. 18. Апрель. 20. Пружина. 22. Валторна. 23. 
Абориген. 24. Полукруг. 27. Осьминог. 30. Трущоба. 32. Высота. 34. Шнурок. 35. Ви-
ноделие. 36. Стук. 38. Сноп. 39. Мигрант. 40. Индейка. 41. Негодяй. 42. Брезент.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Надпись. 2. Пора. 3. Летчик. 5. Валюта. 6. Боец. 7. Асфальт. 
8. Скорлупа. 9. Ставрида. 10. Гримаса. 12. Решение. 17. Альтруист. 19. Политикан. 
20. Портрет. 21. Авоська. 25. Опоссум. 26. Грубость. 27. Орошение. 28. Оборона. 
29. Хвастун. 31. Эксперт. 33. Авария. 34. Шедевр. 37. Кино. 38. Сказ.
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«Я НЕ СОБИРАЛСЯ ИДТИ ЛОГИКОЙ «Я НЕ СОБИРАЛСЯ ИДТИ ЛОГИКОЙ 
ПРЕДЫДУЩЕГО РУКОВОДСТВА»ПРЕДЫДУЩЕГО РУКОВОДСТВА»
Новый руководитель «Гоголь-центра» рассказал, 
как возродит театр им. Гоголя

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 августа с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Ботанический сад», Лазоревый проезд, д. 5, к. 5, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
р-н Очаково-Матвеевское, ул. Матвеевская, вл. 2, 
на автостоянке возле ярмарки
р-н Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, 
д. 19, на автостоянке
24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
25 августа с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у супермаркета «Перекресток»
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2

26 августа с 8.30 до 19.00
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
28 августа с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Суперлента»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
29 августа с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
30 августа с 8.30 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80, возле 
городской стоматологии
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ ГОРОДА
27 августа с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе ЦДК «Созвездие»
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе дворца спорта «Юбилейный»

КЛИН, ул. Миши Балакирева, у д. 6/24, 
сквер им. Афанасьева
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 14А, в парке культуры, 
у памятника И.Г.Воробьеву
ПУШКИНО, микрорайон Серебрянка, д. 8, на набережной
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 43А/2, 
у фонтана перед зданием администрации
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
в городском парке культуры и отдыха
28 августа с 11.00 до 15.00
ЖУКОВСКИЙ, Туполевское шоссе, д. 1/3, 
в городском парке культуры и отдыха 

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
27 августа с 10.00 до 16.00 
МОСКВА, м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЁДА В КОЛОМЕНСКОМ
25, 26, 27, 28 августа с 10.00 до 16.00  
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 39, в музее-
заповеднике «Коломенское», Ярмарочная площадь, 
павильон В15

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной 

подписки необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЭКСГУМАЦИЯ
МЕРТВЫХ РУССКИХ 

Но кричать и возмущаться 
следовало раньше, когда 

имелись возможности, 
силы и политическая воля 

хоть что-то изменить

— ПОЗОР ЖИВЫХ
ВОИНОВ В ПРИБАЛТИКЕ  

Андрес Вальме 
с могилами 
белогвардейцев.

евро. Местные политики могут не и
против того же уничтоженного сове

Бронзовый Солдат 
на 9 Мая утопает
в цветах.

Тот самый танк под Нарвой, 
которого больше нет.
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Нелегко нашим звездам в этом году — от-
дыхать и восстанавливаться перед новым 
сезоном стало практически негде. Несмо-
тря на звездный статус, проблемы с отды-
хом у них точно такие же, как и у простых 
смертных. То прямые рейсы до известных 
курортов отменяют, то из страны, в кото-
рую въехали, чуть ли не выгоняют, а на 
подходе, по слухам, и вовсе отмена уже 
выданных в Европу виз! «МК» выяснил, как 
проводят в отпуске это лето наши медий-
ные личности.

Невероятное количество посещений рос-
сийских курортов в этом году наблюдалось у 
Ольги Бузовой. А во время одного из них певи-
ца даже пропала, вызвав панику у фанатов. Хотя 
раньше они следили за перемещением звезды 
преимущественно на элитных заграничных 
курортах. Как рассказал «МК» пиар-директор 
артистки, это связано с ее большой любовью 
к Сочи. «Она не раз говорила, что ей нравится 
этот город, и она даже думает, чтобы купить 
там дом, присматривает его! — раскрыл секрет 
Антон Богославский. — Перед августовским 
туром по Черноморскому побережью она от-
правилась к друзьям, у которых там, на верши-
не, расположен один из самых лучших банных 

комплексов в стране. Она любит баню».
Теперь понятно, с чем было связано ис-

чезновение Бузовой на несколько дней, когда 
артистка вдруг неожиданно перестала по-
стить новые фотки в соцсетях, что было вос-
принято подписчиками как чрезвычайное 
происшествие. Когда же через пару дней она 
объявилась, оказалось, что певица летала на 
вертолете над озером Кардывач в Краснодар-
ском крае, проводила время на СПА-курорте 
рядом с Сочи, греясь в бане и кормя лошадок 
в естественной природе. Никаких тебе лакше-
ри Мальдив! Фото полуобнаженной звезды в 
купальнике с лошадьми, конечно же, тут же 
распространилось по Сети. 

Стоимость отдыха на некоторых зарубеж-
ных курортах стала большим удивлением даже 

для популярной и высокооплачиваемой теле-
ведущей Ксении Бородиной. Звезда улетела 
отдыхать с дочерьми не на Бали или Гавайи, а в 
Турцию, в пятизвездочный отель, где до этого 
останавливались и другие популярные персоны 
вроде Рудковской и Билана. Турция в этом году 
по популярности среди звезд и правда побила 
все рекорды. «Море прозрачное, чистое, с рыб-
ками, и ценник еще приемлемый, в отличие от 

остальных отелей такого уровня, которые в этом 
году просто поразили своими миллионами за 
2–3 дня», — разоткровенничалась Бородина о 
своем отдыхе. Действительно, стоимость про-
живания в семейном номере «люкс» в данном 
отеле составляет вполне бюджетные 10 000 
долларов за четыре дня. 

Зато так и не удалось нормально отдохнуть 
Дане Борисовой, которая лишилась отпуска 
как раз именно из-за финансовых проблем. 
Блондинка по сути одна воспитывает дочь По-
лину. Она неоднократно признавалась, что 
отец ребенка не платит алименты, так что у 
Даны вся надежда только на саму себя. Но 
невероятные цены на отдых и потеря работы 
сделали свое дело.

«Это первое лето, когда мы вообще никуда 
не поехали. Приостановились съемки, поэтому 
финансово было тяжело. У меня есть постоян-
ная работа, но ее тоже заморозили, потому что 
я работаю в Федеральном агентстве новостей, 
но они перешли на новостной режим. А у меня 
была развлекательная программа. Первый раз 
в моей жизни такое — я до этого ни одного лета 
не пропускала, — рассказала «МК». — Но я счи-
таю, что в этом не стыдно признаться, потому 
что большая часть людей в стране точно так же 

пострадали. Сумма, на которую мы можем рас-
считывать с дочкой, это всего 350–400 тысяч 
за 2 недели. Плюс у нас же собачка, которую 
мы всегда с собой берем, она как член семьи, 
а далеко не все страны пускают с животными. 
Например, нельзя полететь, на Мальдивы или 
в ЮАР. Но сейчас уже у меня возобновились 
съемки, поэтому мы поедем в октябре: купили 
уже билеты в Таиланд». 

А вот Анита Цой отправилась в августе 
по довольно нестандартному маршруту. В от-
личие от многочисленных звездных коллег она 
улетела в Южную Корею, на историческую 
родину. «Как же я соскучилась по Сеулу и моим 
друзьям! Работа работой, а отпуск по распи-
санию», — объяснила свое решение звезда. 
Сейчас певица отключила телефон и в полной 
мере отрешилась от всего мирского, лишь пара 
фотографий в Сети в новом модном платье в 
пол украшает ее страничку в соцсети. 

Ксении Собчак пришлось экстренно 
сменить маршрут своего путешествия после 
того, как появились слухи, что власти Латвии 
собираются депортировать уже въехавших в 
страну россиян и отобрать у них визы. Хотя все 
так хорошо начиналось. Ксения Анатольевна 
планировала отправиться по любимым местам, 

как она пояснила поклонникам. Поэтому снача-
ла была Франция, видео практически пустого 
Версаля, знакомство сына Платона с мировой 
историей, катание на карусели на пляже Биар-
рица, а уже затем — строительство песчаных 
замков на пляже Юрмалы. Но тут неожиданно 
подоспели новости из «санкцинной» Европы, 
и вот уже фанаты получили первую порцию 
фотографий из Турции, куда Ксения с мужем 
и сыном отправились в пятизвездочный отель 
за «последними лучами солнца». 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Шестой тур РПЛ вернул лидерство дей-
ствующему чемпиону «Зениту», сумев-
шему обыграть «Торпедо», несмотря на 
легкомысленное отношение питерцев к 
своим соперникам. В рамках созданной 
«МК» совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубри-
ки мы обсудили с авторитетным 
тренером Михаилом Беловым 
проблемы «Спартака», прои-
гравшего дерби «Динамо», и 
постарались понять, за счет 
чего ЦСКА может выиграть «зо-
лото» в этом сезоне.

«Динамо» — 
«Спартак»

— Три иностранных тренера возглави-
ли клубы премьер-лиги перед началом се-
зона. Гильермо Абаскаль приехал в «Спар-
так», Славиша Йоканович — в «Динамо», а 
Циннбауэр — в «Локомотив». У них было 
не очень много времени, чтобы подгото-
вить свои команды, уже сформированные 
предыдущими тренерами, к старту чем-
пионата. Исходя из вашего тренерского 
опыта, насколько сложно готовить команду 
к турниру, когда вы приходите в межсезо-
нье в «готовый» коллектив?

— Летний подготовительный этап самый 
сложный, особенно после перехода на систему 
«осень–весна». Времени очень мало. Поэтому 
для всех троих названных вами специалистов 
сделать это было непросто. Подготовка шла 
по ходу процесса. В первой лиге времени еще 
меньше. А во второй лиге вообще ситуация 
критическая — есть максимум двадцать пять 
дней. В такой ситуации вносить существенные 
коррективы в игру команды очень сложно.

Но, как мы видим на примере «Спартака», 
сама схема игры и матч с «Динамо» показали, 
что, даже проигрывая в конце, красно-белые 
перестроились на классические 4–4–2 после 
выхода на поле Николсона и Чернова. Чернов 
перешел в защиту, Литвинов выдвинулся в 
опорную зону, Соболев и Мартинс стали играть 
двух «высоких» центральных нападающих, 
Промес сдвинулся влево, а Зиньковский — 
на правый фланг. Все по классике. Это по-
казало, что «Спартак» не может преодолеть 
линию обороны «Динамо», и попробовали 
сыграть по-другому. Это уже тренерская рука 
и важный фактор, что команда может пере-
страиваться по ходу игры. Правда, в этом 
случае добиться положительного результата 
«Спартак» не смог.

В целом дерби оправдало ожидания. 
«Динамо» отдало инициативу, и Промес и Ко 
владели большим территориальным преиму-
ществом. Но воплотить его в голы не сумели. 
Контроль мяча был хороший, но только на 
подступах к штрафной. Можно вспомнить 
зрячий удар Соболева, когда Шунин прекрас-
но сыграл, а больше стопроцентных голевых 
моментов и не было.

— Насколько для вас победа «Динамо» 
в дерби была неожиданной?

— У многих после пер-
вых пяти туров почему-
то сложилось мнение, 
что «Спартак» играет 
хорошо. Перед дерби я 
был на матче «Спартак» 
— «Сочи». И если бы не 
ошибка Терехова, то у 
меня не сложилось впе-
чатления, что спартаковцы 
полностью переигрывают 
южан. Поэтому меня не 
удивил проигрыш «Спарта-
ка» в дерби. Тем более что 
для динамовцев это была 
суперпринципиальная игра. 
«Динамо» сыграло очень на-
дежно и ответственно. «Спар-
так» хорошо владеет мячом в 
центральной части поля. А вот в 
завершении атак нет изюминки. 

Нет индивидуальных интересных ходов, кото-
рые бы позволили вскрыть оборону динамов-
цев. Пока «Спартак» в игре у чужой штрафной 
очень предсказуем. Дальше у Абаскаля все 
может получиться лучше.

«Ростов» — «Сочи»

— Если говорить про ошибки, то очень 
интересным получился матч «Ростов» — 
«Сочи». Сочинцы вели 2:0, но в концовке 
пропустили два мяча. За счет чего «Росто-
ву» удалось переломить игру?

— «Ростов» в первом тайме выглядел 
очень хорошо. Создал большое количество 
голевых моментов. «Сочи» подфартило.

«Ростов» мне нравится своим сплавом 
молодости и опыта. Команда играет с высоким 
прессингом, агрессивно. В современном сти-
ле, на высоких скоростях. Чисто «тренерская» 
команда с хорошим видением игры. Карпин 
не боится доверять молодежи.

Мяч, забитый Мельниковым, стал след-
ствием ошибки «Сочи». Макарчук делал пере-
дачу на Юсупова в центре поля, и Мельников 
выиграл единоборство. Продвинулся вперед 
и пробил по воротам. После этого «Сочи» над-
ломился. Только прекрасная игра Адамова 
позволила «Сочи» сохранить ничью.

Могу предположить, что с такой игрой и 
«Ростов», и «Сочи» будут находиться ближе 
к первой пятерке таблицы, интересные кол-
лективы. В обоих клубах хорошо выстроены 
командные взаимодействия.

«Химки» — «Локомотив»

— «Локомотив» разгромил «Химки» 3:0. 
Перед этим матчем к работе трене-
ра железнодорожников 

Циннбауэра было много вопросов. Такая 
крупная победа должна была рано или 
поздно произойти или наставник «Локо» 
наконец-то сумел нащупать свою игру?

— Думаю, что все-таки ситуация так 
сложилась. В составе «Локомотива», как мне 
кажется, сейчас больше всего иностранцев — 
Керк, Изидор, Камано, Раконьяц, Мампасси. 
При этом такое ощущение, что в механизме 
«Локо» что-то сломалось. И наладить его ра-
боту за короткий промежуток времени, что 
Циннбауэр руководит клубом, очень сложно. 
Много в «Локомотиве» чехарды. Не видно 
тренерской руки. Пока каждый футболист 
пытается играть на своих сильных качествах. 
Баринов — лидер в центре поля, Изидор от-
крывается, Камано и Керк играют по-своему, 
Живоглядов бьется в подкатах.

Удаление Мампасси было непонятным. 
Можно было и желтой карточкой обойтись. Но 
таким преимуществом химчане не восполь-
зовались. Возможно, новый тренер «Химок» 
Писарев еще не нашел плотного контакта с 
игроками. И команда пропускает мячи, кото-
рые не должна пропускать.

«Крылья Советов» — 
«Факел»

— Чем матч в Самаре был для вас ин-
тересен с тренерской точки зрения?

— Мне очень импонирует самарская ко-
манда. Играет в романтичный футбол. Изящ-
ный, с многоходовыми комбинациями. Но пока 
набирать очки, особенно в тех матчах, где это 
надо делать, с «Факелом» и «Торпедо», не полу-
чается. Большие потери в составе. Ушли 

Зиньковский и Сергеев. Ершов 
не играл с «Факелом». Молодые 
Соколов и Липовой пока не до-
тягивают до их уровня. Пока игра 
команды чуть потускнела.

Меня удивило в этом матче, 
что вначале «Крылья» отдали 
инициативу и играли «вторым 
номером». Первый тайм был 
не очень изящным у них. Зато 
во втором тайме мы увидели 
прежние «Крылья». В центре 
поля хорошо действовал 
молодой Коваленко, повел 
игру. Глушенков забил кра-
сивый гол. Но у «Факела» 
так же хорошо сыграл Мак-
симов — вышел на замену 
и сравнял счет. Концовка 
матча прошла в обоюдоо-
стрых атаках. И все-таки 
от «Крыльев» я ожидал 
большего. Так что итого-

вый результат закономерен.

ЦСКА — «Ахмат»
— А в игре армейцев и грозненцев что 

понравилось?
— Армейцы в атаке выглядели очень силь-

но. Доминировали с первых минут.
Мне нравятся новички ЦСКА. Мойзес на 

левом фланге. Успели адаптироваться к наше-
му чемпионату и Карраскаль, и Медина. Игра-
ют слитно, хорошо взаимодействуют. Гайич 
активно на своем фланге играл. Я думаю, что у 
ЦСКА будет одна из самых сильных атакующих 
линий в чемпионате, с которой только «Зенит» 
сможет потягаться. Единственное, что Чалов 
и Заболотный немного однотипны, не всегда 
вписываются в динамичную игру команды. 
Чалов более подходит под игру Карраскаля 
и Медины, поэтому, наверное, в стартовом 
составе и выходит.

От «Ахмата» ожидал большего. У Тала-
лаева команда всегда агрессивно играет. 
А тут отдали инициативу и ничего не могли 
противопоставить высокому прессингу ЦСКА. 
Только в концовке первого тайма индивиду-
альные действия и прекрасный гол Конате 
скрасили впечатление. 

Единственное, что может армейцам по-
мешать бороться за «золото» с «Зенитом», 
так это линия обороны. Среди защитников 
Набабкина, Зайнутдинова и Дивеева толь-
ко последний смотрится на своей позиции 
убедительно. Двое других — очень спорные 
для центральных защитников. Хотя Набабкин 
и забил гол, что редкость.

«Зенит» — «Торпедо»

— Действующий чемпион сумел обы-
грать аутсайдера чемпионата только бла-
годаря голам, забитым в последнюю деся-
тиминутку. В чем причина? Смена тренера 
в «Торпедо» так встряхнула команду? Или 
«Зенит» не сумел правильно настроиться 
на матч со слабым соперником?

— Для меня «Торпедо» — родная команда. 
Пять лет отработал в этом клубе. Хорошо знаю 
Савичева Николая Николаевича. И этот матч 
ожидал с нетерпением. Хотелось увидеть, что 
изменится в «Торпедо» с приходом Ковардае-
ва и Гордеева. Тактика на матч была выбрана 
правильно. В состав ввели только Прошкина. 
Но Лаптев в атаке совсем неубедительно смо-
трелся. Медленный. Шанс у торпедовцев был 
только в быстрых контратаках. При этом ноль 
ударов в створ ворот, катастрофическое коли-
чество проигранных единоборств в средней 
зоне, всего восемь быстрых атак, завершив-
шихся в центре поля. И всего десять обводок 
против сорока четырех у «Зенита» говорит о 
колоссальном преимуществе питерцев.

Тоже склоняюсь к тому, что «Зенит» не-
дооценил «Торпедо. Очень тяжело настроить 
команду на слабого соперника. Питерцам 
нужно было быстро двигать мяч, а этого не 
было. Они получали удовольствие, катали 
мяч, никуда не торопились. Только в концовке 
матча они начали понимать, что в таком темпе 
оборону «Торпедо» не взломать. Увеличили 
скорость, и торпедовцы стали уставать. Выход 
Сергеева все поменял. У него есть голевое 
чутье. Я зову его российским Гердом Мюлле-
ром. Он всегда там, куда отскакивает мяч. Так 
и получилось в этом матче. А затем питерцы 
додавили, Малком забил второй.

И все-таки похвалю тренерский штаб 
«Торпедо». Хотя им будет очень сложно. На-
бирать очки они смогут только за счет полной 
самоотдачи футболистов на поле.

НОВОСТЬ ДНЯ
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.08.2022:
1 USD — 59,7419; 
1 EURO — 59,5344.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ахмат Кадыров (1951–2004) — религиоз-
ный и государственный деятель, первый пре-
зидент Чеченской Республики (2003–2004)
Лев Колодный (1932) — обозреватель «МК», 
писатель, москвовед
Анатолий Кучерена (1960) — адвокат, 

профессор, председатель Общественного 
совета при МВД РФ
Игорь Петренко (1977) — актер театра и 
кино
Дмитрий Шпаро (1941) — путешественник и 
писатель, руководитель экспедиции, которая 
первой в мире достигла Северного полюса 
на лыжах (1979)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем 30…32°. Переменная облачность. Без 

осадков. Ветер юго-восточный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 5.16, заход Солнца — 
19.46, долгота дня — 14.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в Курской 
битве
Международный день памяти жертв ра-
боторговли и ее ликвидации

Европейский день памяти жертв стали-
низма и нацизма
1382 г. — при обороне Москвы от татарского 
набега хана Тохтамыша впервые в России 
применена артиллерия
1552 г. — войско русского царя Ивана Гроз-
ного осадило Казань
1962 г. — состоялся первый прямой теле-
мост Европа—США
1977 г. — на экраны вышел фильм Тенгиза 
Абуладзе «Древо желания»
2017 г. — утвержден перечень вузов с правом 
присуждать ученые степени
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Президент, председатель и член совета 
директоров «Спартака» Леонид Федун 
после восемнадцати лет управления 
«народной» командой сложил свои 
полномочия и больше не будет прини-
мать участие в управлении клубом. «МК-
Спорт» вспоминает, что хорошего сделал 
он для «Спартака» и всего российского 
футбола.

То, что вчера казалось лишь сплетнями 
и домыслами, произошло. Леонид Федун 
покинул «Спартак». На официальном сайте 
команды появилось два сообщения.

Первое о том, что «ЛУКОЙЛ» купил 
«Спартак». Став владельцем 100% акций 
клуба, а также стадиона «Открытие Банк 
Арена».

В ближайшее время компания планиру-
ет реализовать ряд стратегических инициа-
тив, направленных на совершенствование 
системы управления «народной» команды с 
целью создания более прозрачного и колле-
гиального механизма принятия решений, с 
привлечением профессионалов, имеющих 
успешный опыт работы в области спортив-
ной индустрии. Обещая, что это приведет 
«Спартак» к новым победам. Сохраняя тра-
диции, которые формировались на протя-
жении века выдающимися основателями 
клуба, тренерами, спортсменами и много-
миллионной армией болельщиков.

Второе, гораздо более важное — обра-
щение самого Леонида Федуна к поклонни-
кам красно-белых. Оно, конечно же, груст-
ное. И вместе с тем очень трогательное.

«Вот и закончилась эта удивительная 
история. В 1972 году, впервые оказавшись 
на матче «Спартака», я и представить не 
мог, что буду восемнадцать лет возглавлять 
народную команду! Однако мечты иногда 
сбываются.

Эти годы вместили многое. И восхи-
тительные победы, и ужасные поражения. 
Радость триумфа и горечь разочарования. 
Обретение новых соратников и тех, о ком 
хочется скорее забыть. Это жизнь. Это 
футбол.

Хочу выразить искреннюю благодар-
ность моим друзьям и коллегам из компании 
«ЛУКОЙЛ» за то, что в этой сложнейшей 
обстановке они согласились поддержать 
столь значимый социальный проект, как 
«Спартак». Я оставляю им конкурентоспо-
собную молодую команду с амбициозным 
тренером, а также высокопрофессиональ-
ную команду менеджеров. И, конечно, ве-
ликолепный стадион.

P.S. Да, и это не некролог. Всегда мо-
жете рассчитывать на мои помощь и под-
держку. Я остаюсь преданным болельщиком 
моей любимой команды «Спартак». Вперед, 
красно-белые! К новым титулам!»

Неизбежность

Федуна слишком много ругали и крити-
ковали. Иногда настолько несправедливо, 
что даже у его жены — Заремы Салиховой — 
лопнуло терпение. И она была вынуждена пу-
блично заступаться и за него, и за «Спартак». 
Но по-другому и быть не могло. Все-таки 
«Спартак», что бы ни говорили руководители 
«Зенита», ЦСКА, «Динамо» и прочих грандов 
нашего футбола, на самом деле больше, чем 
просто еще один клуб РПЛ.

«Спартак» — это философия жизни, 
мироощущение. Судьба. И быть его руко-
водителем и владельцем, отвечая за все, 
— тяжкий крест. Нести который было не под 
силу многим. Федуну удавалось это делать 
целых восемнадцать лет.

Конечно же, сложности и проблемы по-
степенно накапливались. Естественным 
образом. И в какой-то момент их стало так 
много, что постепенно начало приходить 
понимание — Федун уйдет. Несомненно, 
ускорили процесс санкции. Как сообща-
ло издание Bloomberg 2 апреля 2022 года, 
владелец «Спартака» потерял из-за них 80% 
своего состояния. Насколько эти цифры 

точны, неизвестно, но, несомненно, они 
были существенны. И тянуть большую часть 
спартаковских расходов ему, скорее всего, 
стало уже тяжело.

Теперь у «Спартака» начинается новая 
жизнь. О которой так много мечтали и гово-
рили многие болельщики и специалисты. Мы 
же хотим вспомнить, что хорошего сделал 
Федун не только для красно-белых, но и для 
всего российского футбола.

Наследие

С момента прихода Федуна в клуб в 
2004 году «Спартак» был чемпионом Рос-
сии сезона 2–16/2017, обладателем Кубка 
России 2021/2022 и Суперкубка России-
2017, шесть раз завоевывал серебряные и 
один раз бронзовую медали чемпионата, 
четырежды пробивался в групповой раунд 
Лиги чемпионов. А последнее выступление 
команды в групповом этапе Лиги Европы 
вообще стало самым успешным за многие 
годы. И не только для «Спартака». Если бы 
не санкции ФИФА и УЕФА против всего на-
шего футбола, то кто знает, как бы оно по-
лучилось в итоге.

Медали и титулы, конечно, важны. По-
тому что завоевывались они не на «первен-
ствах водокачки», а в борьбе со всемогу-
щим «Зенитом», боевым ЦСКА и другими 
командами Премьер-лиги, лучшими клубами 
страны.

И тем не менее гораздо более важно 
другое — Федун на самом деле очень многое 
успел сделать. Истинная ценность его на-
следия станет понятна только по прошествии 
некоторого времени.

«Спартак» преобразился. Стал клубом 
мирового уровня. У команды один из самых 
комфортабельных и современных стадио-
нов в Европе с одним из лучших клубных 
музеев в мире. Академия имени Федора 
Черенкова, чьи воспитанники сегодня игра-
ют во всех профессиональных командах 
страны, по праву считается одной из самых 
лучших и успешных не только в России, но 
и в Европе.

А еще база клуба в Тарасовке, капиталь-
но отремонтированная и реконструирован-
ная в 2011 году. Еще одна тренировочная 
база построена рядом со стадионом и на-
чала работу в апреле 2017 года. 

Не был безучастен Леонид Арнольдо-
вич и к судьбе всего российского футбола. 
Долгое время работая в исполкоме Россий-
ского футбольного союза, он неоднократно 
выступал с предложениями и инициативами 
по его реформированию, предлагая инте-
ресные, нестандартные и зачастую новатор-
ские идеи по решению застаревших проблем 
и конфликтов. Все его предложения широко 
обсуждались футбольной общественностью, 
и многие из них были в конечном итоге реа-
лизованы на практике.

И вот он покинул руководство «Спар-
така». Но, зная деятельный характер Лео-
нида Федуна, мы еще неоднократно будем 
слышать его мнение как о своем любимом 
детище, так и о нашем «спорте номер один». 
Можете не сомневаться.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Если вы нашли клад, то одну четверть от 
него законно забирайте себе, а остальное 
закопайте.

Каждая женщина мечтает, чтобы мужчина 
мог угадывать ее желания, но ни в коем 
случае не умел читать ее мысли.

Жена — мужу:
— Милый, сегодня в обеденный пере-
рыв я забежала к тебе на работу и 

взяла из кармана твоего пиджака пять ты-
сяч рублей.
— Ничего страшного, я уже две недели как 
там не работаю.

— Алло, здравствуйте, это из детсада звонят. 
Ваша очередь подошла!
— Спасибо, сына вчера в армию забрали…

— Эксперты говорят, что наш народ стал 
жить лучше.
— А люди утверждают, что ничего не 
ощущают.
— Но ведь они же не эксперты.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Обзор очередного тура РПЛ от Михаила Белова

ФЕДУН ПОКИНУЛ «СПАРТАК»
Вспоминаем все хорошее, что сделал для клуба самый 
противоречивый президент

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

КОМАНДА ОЧКИ
Зенит 14
Спартак 13
ЦСКА 13
Динамо 12
Ростов 12
Краснодар 11
Сочи 10
Ахмат 8
Химки 7
Крылья Советов 6
Оренбург 6
Локомотив 6
Нижний Новгород  5
Факел 4
Урал 1
Торпедо 1

ЦСКА обойдет «Зенит», 
если защита не подведет

пон
ЦСКА — «Ахмат».

матч
стры
от «
боль

«Спартак» — «Динамо».

«НЕТ ДЕНЕГ, НЕ ПУСКАЮТ С ЖИВОТНЫМИ»
Как проводят лето-
2022 Собчак, Бузова, 
Борисова и другие
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кормить лошадей.
икам Поэтому снача-

Планы Ксении 
Собчак 

на отдых 
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изменились.
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